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[ŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ [ƻŎŀƭŜ ŘŜ ƭΩ9ŀǳ ό/[9ύ Řǳ {!D9 /Ǌƻǳƭǘ 9ƴƎƘƛŜƴ ±ƛŜƛƭƭŜ aŜǊ όŎƛ-après dénommé 
{!D9 /9±aύΣ ǎΩŜǎǘ ǊŞǳƴƛŜ ƭŜ jeudi 19 décembre 2013, à 18h00, à Bonneuil-en-France (Val 
ŘΩhƛǎŜύΣ Řŀƴǎ ƭŜǎ ƭƻŎŀǳȄ ŘŜ Řǳ {ȅƴŘƛŎŀǘ LƴǘŜǊŎƻƳƳǳƴŀƭ ǇƻǳǊ ƭΩ!ƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ IȅŘǊŀǳƭƛǉǳŜ 
(SIAH) des vallées du Croult et du Petit Rosne. 

Trente-sept (37) personnes ont assisté à cette séance, dont vingt-deux (22) membres de la 
CLE. Neuf (9) membres de la CLE avait donné pouvoir pour les représenter. 

Séance présidée par Monsieur Guy MESSAGER. 

 

Contact 

Juliette DELMAS ς /ƘŀǊƎŞŜ ŘΩŀƴƛƳŀǘƛƻƴ Řǳ {!D9 Croult Enghien Vieille Mer 

SIAH du Croult et du Petit Rosne 
wǳŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ŝǘ ŘŜǎ ŜƴŦŀƴǘǎ 
95500 Bonneuil-en-France 
juliette.delmas@sage-cevm.fr 
Tel. : 01 30 11 16 80 / 06 70 52 36 86 
 

 

ORDRE DU JOUR 

1. tǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭ Řǳ SAGE pour validation 

2. Présentation et lancement de la phase de diagnostic 

3. /ŀƭŜƴŘǊƛŜǊ Ǝƭƻōŀƭ ŘΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ Řǳ {!D9 Ŝǘ ƳƻŘŀƭƛǘŞǎ ŘŜ ǊŜƴƻǳǾŜƭƭŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ /[9 
suite aux élections municipales 

4. ±ŀƭƛŘŀǘƛƻƴ Řǳ ǊŀǇǇƻǊǘ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞ нлмо 

5. tǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ Řǳ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜ ŘΩŀŎǘƛons et du budget prévisionnel 2014  

/haaL{{Lhb [h/![9 59 [Ω9!¦ 

SAGE CROULT ENGHIEN VIEILLE MER 
 

19 décembre 2013 - Bonneuil-en-France - 18h00 

Compte rendu 

mailto:juliette.delmas@siah-croult.org
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Etaient présents ou représentés : 

Collège des collectivités territoriales, de leurs groupements et des établissements publics locaux 

NOM FONCTION Présent Représenté 

Madame Josiane BERNARD 

Vice-Présidente du Conseil Général de la Seine-
Saint-Denis ς 5ƛǊŜŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩ9ŀǳ Ŝǘ ŘŜ 
ƭΩ!ǎǎŀƛƴƛǎǎŜƳŜƴǘ 
Vice-Présidente de la CLE 

P  

Monsieur Alain BOURGEOIS aŀƛǊŜ ŘΩ9ȊŀƴǾƛƭƭŜ P  

Monsieur Hervé CHEVREAU aŀƛǊŜ ŘΩ9Ǉƛƴŀȅ-sur-Seine  P 

Monsieur Daniel DESSE Vice-Président du Conseil DŞƴŞǊŀƭ Řǳ ±ŀƭ ŘΩhƛǎŜ  P 

Monsieur Didier GUÉVEL Maire du Plessis-Gassot  P 

Monsieur Gérard GRÉGOIRE Conseiller municipal de Gonesse P  

Monsieur Christian LAGRANGE 
Vice-Président de la Communauté 
ŘΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ 9ǎǘ 9ƴǎŜƳōƭŜ 

P  

Monsieur Gérard LAMBERT-
MOTTE 

Vice-Président de la Communauté 
ŘΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ ±ŀƭ Ŝǘ CƻǊşǘ 

 P 

Monsieur Guy MESSAGER 
Président du SIAH Croult et Petit Rosne, 
Président de la CLE 

P  

Monsieur Philippe MONGES 
Conseiller communautaire de la Communauté 
ŘΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ tƭŀƛƴŜ Commune 
Vice-Président de la CLE 

P  

Monsieur Jean-Claude NOYER 
tǊŞǎƛŘŜƴǘ Řǳ {L! ŘŜ ƭŀ wŞƎƛƻƴ ŘΩ9ƴƎƘƛŜƴ-les-
Bains 
Vice-Président de la CLE 

P  

Monsieur Bernard VIGNAUX 
Conseiller communautaire de la Communauté 
ŘΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ±ŀƭƭŞŜ ŘŜ aƻƴǘƳƻǊŜƴŎȅ 

P  

 

Collège des usagers, des propriétaires fonciers, des organisations professionnelles et des associations 

ENTITÉ NOM Présent Représenté 

ASSARS Monsieur Daniel NENIN P  

Association Aulnay 
Environnement 

Madame Colette MAILLOCHON  P 

Association Environnement 93 Monsieur Robert HALIFAX P  

!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ±ŀƭ ŘΩhƛǎŜ 
Environnement 

Monsieur Bernard LOUP P  

Chambre départementale de 
ŎƻƳƳŜǊŎŜ Ŝǘ ŘΩƛƴŘǳǎǘǊƛŜ Řǳ ±ŀƭ 
ŘΩhƛǎŜ Ŝǘ ŘŜǎ ¸ǾŜƭƛƴŜǎ 

Monsieur Fréderic VERNHES P  

Chambre interdépartementale 
ŘΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ ŘΩLƭŜ-de-France 

Monsieur Hervé LOBERT P  

CŞŘŞǊŀǘƛƻƴ Řǳ ±ŀƭ ŘΩhƛǎŜ ǇƻǳǊ ƭŀ  
pêche et la protection des milieux 
aquatiques 

Monsieur Bernard BRETON  P 

Fédération interdépartementale 
pour la pêche et la protection des 
milieux aquatiques 75, 92, 93, 94 

Monsieur Jean-Noël HUETTE P  
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Organisation Générale des 
Consommateurs (ORGECO) 

Monsieur Raymond TIROUARD  P 

SEDIF Monsieur François HANET P  

{L!9t ŘŜ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴ bƻǊŘ ŘΩ9ŎƻǳŜƴ  Monsieur Jean-Claude CRUBEZY P  

UFC Que Choisir Ile-de-France Madame Rose-Line STABLO  P 

 

/ƻƭƭŝƎŜ ŘŜǎ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘǎ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘ Ŝǘ ŘŜ ǎŜǎ ŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘǎ ǇǳōƭƛŎǎ  

ENTITÉ NOM Présent Représenté 

!ƎŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩ9ŀǳ {ŜƛƴŜ-Normandie Monsieur Daniel MERLET P  

ARS Madame Astrid RÉVILLON P  

55¢ Řǳ ±ŀƭ ŘΩhƛǎŜ Monsieur Jean RAIMBOUX P  

DRIEE Ile-de-France Madame Cécile DERUMIGNY P  

EPA Plaine de France Madame Miliça VASIC P  

ONEMA Monsieur Jean-Marc FAU P  

tǊŞŦŜŎǘǳǊŜ Řǳ ±ŀƭ ŘΩhƛǎŜ 
Monsieur Hervé MALHERBE,  
Sous-Préfet de Sarcelles 

 P 

 

Etaient également présents : 

NOM ENTITÉ et FONCTION 

Madame Charlotte BOUDET 
Chargée de mission hydraulique urbaine et aménagement 
/ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩ!ƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ tƭŀƛƴŜ /ƻƳƳǳƴŜ 

Monsieur Bernard BREUIL 
Chef du service hydrologie urbaine et environnement de la DEA 93  
Conseil Général de la Seine-Saint-Denis 

Monsieur Laurent CABRERA Responsable du Service infrastructures ς Ville de Garges-lès-Gonesse 

Monsieur Eric CHANAL Directeur du SIAH Croult et Petit Rosne 

Madame Gaëlle CHEVILLOTTE /ƘŀǊƎŞŜ ŘΩŞǘǳŘŜ ς AscA 

Madame Juliette DELMAS Animatrice du SAGE Croult Enghien Vieille Mer 

Monsieur Jérémie JEANNEAU /ƘŀǊƎŞ ŘΩƻǇŞǊŀǘƛƻƴǎ ς !ƎŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩ9ŀǳ {ŜƛƴŜ-Normandie 

Monsieur Christophe LANIER 
wŜǎǇƻƴǎŀōƭŜ Řǳ ǎŜǊǾƛŎŜ ŀǎǎŀƛƴƛǎǎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ 
de la Vallée de Montmorency 

Madame Véronique LANIER 
/ƘŀǊƎŞŜ ŘΩŞǘǳŘŜ service hydrologie urbaine et environnement de la DEA 93 
Conseil Général de la Seine-Saint-Denis 

Monsieur Dominique LEGUY 5ƛǊŜŎǘŜǳǊ Řǳ .ǳǊŜŀǳ ŘΩŞǘǳŘŜ !5!D9 9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ 

Monsieur Gérard LENAIN Maire adjoint de Garges-lès-Gonesse 

Madame Amparo MARTAUD Directrice générale des services du SIARE 

Madame Lydia PROUVÉ Chargée de projets politique territoriale ς !ƎŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩ9ŀǳ {ŜƛƴŜ-Normandie 

Monsieur Ronan QUILLIEN 
Responsable du bureau liaison aménagement-urbanisme à la DEA 93  
Conseil Général de la Seine-Saint-Denis 

Monsieur Marc SATIN /ƘŀǊƎŞ ŘΩŞǘǳŘŜ ς ADAGE Environnement 
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Etaient excusés : 

Collège des collectivités territoriales, de leurs groupements et des établissements publics locaux 

NOM FONCTION 

Monsieur Francis DELATTRE Sénateur-Maire de Franconville 

Monsieur Bertrand KERN !ŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩ9t¢. {ŜƛƴŜ DǊŀƴŘǎ [ŀŎǎ 

Monsieur Gérard SEGURA aŀƛǊŜ ŘΩAulnay-Sous-Bois 

Monsieur Didier VAILLANT Président de ƭŀ /ƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ ±ŀƭ ŘŜ CǊŀƴŎŜ 

 

Collège des usagers, des propriétaires fonciers, des organisations professionnelles et des associations  

Aéroports de Paris 

Service des Canaux de la Ville de Paris 

 

/ƻƭƭŝƎŜ ŘŜǎ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘǎ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘ Ŝǘ ŘŜ ses établissements publics  

Préfecture de la Seine-Saint-Denis 
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 PREAMBULE 

Le Quorum étant atteint, la séance est ouverte à 18h40 par Monsieur Guy MESSAGER, 
tǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ [ƻŎŀƭŜ ŘŜ ƭΩ9ŀǳ ό/[9ύ Řǳ {!D9 /Ǌƻǳƭǘ 9ƴƎƘƛŜƴ ±ƛŜƛƭƭŜ aŜǊΦ Lƭ 
remercie les participants pour leur présence, regrettant néanmoins la faible mobilisation.  
Il rappelle que la dernière réunion de la CLE a eu lieu le 06 mars 2012.   
Il tient à remercier toutes celles et ceux qui ont activement participé à cette première phase 
ŘΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ Řǳ {!D9 όƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭύΣ Ŝǘ ǉǳƛ ƻƴǘ ǇŜǊƳƛǎ ŘΩŜƴǊƛŎƘƛǊ ƭŜ ǘǊŀǾŀƛƭ qui sera présenté 
ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ǊŞǳƴƛƻƴ ǇŀǊ ƭŜǎ .ǳǊŜŀǳȄ ŘΩŞǘǳŘŜ !5!D9 9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ Ŝǘ !{Ŏ!. 
Il également à remercier tout particulièrement les 3 vice-Présidents de la CLE (également 
Présidents des 3 Commissions thématiques),  Madame Josiane BERNARD (Vice-Présidente 
du Conseil général de la Seine-Saint-Denis), Monsieur Jean-Claude NOYER (Maire de Deuil-la-
Barre et Président du SIARE), et Monsieur Philippe MONGES (Conseiller communautaire de 
Plaine Commune), pour leur investissement. 
Cet état initial, quƛ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜ ƭŜǎ ŦƻƴŘŀǘƛƻƴǎ Řǳ {!D9Σ Řƻƛǘ ƴƻǳǎ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ŘΩŞǘŀōƭƛǊ ǳƴ 
ŘƛŀƎƴƻǎǘƛŎΣ ŎΩŜǎǘ-à-ŘƛǊŜ ƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ Ŝǘ ƘƛŞǊŀǊŎƘƛǎŜǊ ƭŜǎ ŜƴƧŜǳȄ ƭƛŞǎ Ł ƭΩŜŀǳ ǎǳǊ ƴƻǘǊŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ Ŝƴ 
vue de construire ensemble la stratégie du SAGE. 

Mme Josiane BERNARD regrette la faiblŜ Ƴƻōƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜ {!D9Φ 
Elle fait notamment remarquer que très peu de membres de la CLE sont présents pour cette 
séance plénière, et que le Quorum a été atteint de justesse, grâce en partie aux délégations 
de pouvoirs.     

M. Guy MESSAGER souscrit aux propos de Mme BERNARD. 

 

Approbation ŘŜ ƭΩƻǊŘǊŜ Řǳ ƧƻǳǊ ŘŜ ƭŀ /[9 Řǳ 19 décembre 2013  

[ΩƻǊŘǊŜ Řǳ ƧƻǳǊ ŘŜ ƭŀ ǎŞŀƴŎŜ ŞǘŞ ǇǊŞŀƭŀōƭŜƳŜƴǘ ǘǊŀƴǎƳƛǎ ŀǳȄ ƳŜƳōǊŜǎ ŘŜ ƭŀ /[9 ǇŀǊ ŎƻǳǊǊƛŜǊΦ 

M. ƭŜ tǊŞǎƛŘŜƴǘ ǇǊƻǇƻǎŜ ŀǳȄ ƳŜƳōǊŜǎ ŘŜ ƭŀ /[9 ŘΩŀǇǇǊƻǳǾŜǊ ƭΩƻǊŘǊŜ Řǳ ƧƻǳǊ ŘŜ ƭŀ ǎŞŀƴŎŜΦ  

!ǳŎǳƴŜ ǊŜƳŀǊǉǳŜ ƴΩŜǎǘ ŦƻǊƳǳƭŞŜΦ 

[ΩƻǊŘǊŜ Řǳ ƧƻǳǊ ŘŜ ƭŀ /[9 Řǳ мф ŘŞŎŜƳōǊŜ нлмо Ŝǎǘ ŀǇǇǊƻǳǾŞ Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞΦ 

1- tǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭ Řǳ {!D9 ǇƻǳǊ ǾŀƭƛŘŀǘƛƻƴ 

/Ŝ Ǉƻƛƴǘ Ŧŀƛǘ ƭΩƻōƧŜǘ ŘΩǳƴ ŘƛŀǇƻǊŀƳŀ ǇǊƻƧŜǘŞ Ŝƴ ǎŞŀƴŎŜ. 
Une version provisoire de lΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭ Řǳ {!D9 ŀ ǇǊŞŀƭŀōƭŜƳŜƴǘ ŞǘŞ ŀŘǊŜǎǎŞe aux membres 
de la CLE sur CD-Rom. 

aƳŜ WǳƭƛŜǘǘŜ 59[a!{ ǊŀǇǇŜƭƭŜ ǉǳŜΣ ǎǳƛǘŜ Ł ǳƴ ŀǇǇŜƭ ŘΩƻŦŦǊŜǎΣ ǳƴ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘ ŘŜ ōǳǊŜŀǳȄ 
ŘΩŞǘǳŘŜ ŀ ŞǘŞ ǊŜǘŜƴǳ ŀŦƛƴ ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜǊ ƭŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ [ƻŎŀƭŜ ŘŜ ƭΩ9ŀǳ ŘǳǊŀƴǘ ƭŜǎ ǇǊŜƳƛŝǊŜǎ 
ǇƘŀǎŜǎ ŘΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ Řǳ {!D9 όŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭΣ ŘƛŀƎƴƻǎǘƛŎΣ ǘŜƴŘŀƴŎŜǎ Ŝǘ ǎŎŞƴŀǊƛƻǎΣ ŎƘƻƛȄ ŘŜ ƭŀ 
ǎǘǊŀǘŞƎƛŜύΦ /Ŝ ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘ Ŝǎǘ ŎƻƴǎǘƛǘǳŞ ŘŜǎ ōǳǊŜŀǳȄ ŘΩŞǘǳŘŜ !5!D9 9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘΣ AScA, 
Complémenterre et Biodiversita. Leur mission ŀ ŎƻƳƳŜƴŎŞ Ŝƴ ŘŞōǳǘ ŘΩŀƴƴŞŜ нлмоΦ 

[ΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜ ǳƴ ǎƻŎƭŜ ŘŜ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜǎ ǇŀǊǘŀƎŞŜǎ ǉǳƛ Řƻƛǘ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ŘŜ ŘƻƴƴŜǊ 
ǳƴŜ Ǿƛǎƛƻƴ ƎƭƻōŀƭŜ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ ŘŜ ŘŞŎǊƛǊŜ ƭŜǎ ƭƛŜƴǎ ǉǳƛ ŜȄƛǎǘŜƴǘ ŜƴǘǊŜ ŜŀǳΣ ƳƛƭƛŜǳȄ Ŝǘ 
ǳǎŀƎŜǎΣ Ŝǘ ŘΩƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ ƭŜ ǊƾƭŜ de chacun. 
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/Ŝǘ Şǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭ ŀ ŞǘŞ Şǘŀōƭƛǘ Ŝƴ ǎΩŀǇǇǳȅŀƴǘ ǎǳǊ ƭŜǎ ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ŘƻƴƴŞŜǎ Ŝǘ ŞǘǳŘŜǎ ŜȄƛǎǘŀƴǘŜǎ 
ŎƻƭƭŜŎǘŞŜǎ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ƳŀƞǘǊŜǎ ŘΩƻǳǾǊŀƎŜ όǇƭǳǎ ŘŜ прл ŘƻŎǳƳŜƴǘǎ Ŝǘ ŘƻƴƴŞŜǎ {LD 
ƻƴǘ ŞǘŞ ǊŜŎǳŜƛƭƭƛŜǎ Ŝǘ ƳǳǘǳŀƭƛǎŞǎ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘΩǳƴŜ ōŀǎŜ ŘŜ ŘƻƴƴŞŜs documentaire), sur une 
ǎƻƛȄŀƴǘŀƛƴŜ ŘΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴǎ ƳŜƴŞǎ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ŀŎǘŜǳǊǎ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ όŞƭǳǎΣ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾƛǘŞǎΣ 
ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴǎΣ ǳǎŀƎŜǊǎΣΧύΣ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ǎǳǊ ƭŜ ǘǊŀǾŀƛƭ Ŝǘ ƭŜǎ ŞŎƘŀƴƎŜǎ ǉǳƛ ƻƴǘ Ŝǳ ƭƛŜǳ ƭƻǊǎ ŘŜǎ 
réunions des trois commissions thématiques. Ce travail de co-/ƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŀ ǇŜǊƳƛǎ ŘΩŞǘŀōƭƛǊ 
ǳƴŜ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ǾŜǊǎƛƻƴ ŘŜ ƭΩétat initial qui a été transmis sur CD-wƻƳ Ł ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ 
membres de la CLE. 

M. Dominique LEGUY (ADAGE), M. Marc SATIN (ADAGE) et Mme Gaëlle CHEVILLOTTE 
présente ƭΩétat initial du SAGE aux membres de la CLE. Cette présentation est structurée en 
trois parties :  

¶ ¦ƴŜ ŘŜǎŎǊƛǇǘƛƻƴ Řǳ ŎƻƴǘŜȄǘŜ ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀƭ όǊŞǎŜŀǳ ƘȅŘǊƻƎǊŀǇƘƛǉǳŜΣ ǇŜǘƛǘ ŎȅŎƭŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳΣ 

ǇŀȅǎŀƎŜǎ ƭƛŞǎ Ł ƭΩŜŀǳΣ ƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴ Řǳ ǎƻƭΣ ŘȅƴŀƳƛǉǳŜ ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀƭŜύ 

¶ Une analyse par grandes thématiques (assainissement, eau potable, milieux naturels, 

ŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘΧύ ǉǳƛ ŎǊƻƛǎŜΣ ǇƻǳǊ ŎƘŀǉǳŜ ǘƘŝƳŜ ŎƻƴǎƛŘŞǊŞΣ  ǳƴŜ ζ appréciation de la 

situation » (les paramètres considérés répondent-ils aux normes en vigueur ou satisfont-

ils des usages/atteƴǘŜǎΧ ?), et du « Jeu des acteurs » en présence (quelle mode de 

gouvernance ? les partenariats et la concertation sont-ƛƭǎ ŜȄƛǎǘŀƴǘǎκŜŦŦƛŎŀŎŜǎΧ ?) 

¶ Une analyse de la gouvernance 

Réactions suite à la première partie de présentation (décor territorial et analyse croisée) : 

aΦ ƭŜ tǊŞǎƛŘŜƴǘ ǇǊƻǇƻǎŜ ǳƴ ǇǊŜƳƛŜǊ ǘŜƳǇǎ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜ ǎǳƛǘŜ Ł ƭŀ ǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ ǇŀǊ ƭŜ .ǳǊŜŀǳ 
ŘΩŞǘǳŘŜ !5!D9 9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ Řǳ ŎƻƴǘŜȄǘŜ ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀƭ Řǳ {!D9 Ŝǘ ŘŜ ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ ǘƘŞƳŀǘƛǉǳŜ 
ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭΦ 

M. Jean-Claude NOYER tient à saluer la rapidité avec laquelle cet état initial a été réalisé et la 
grande qualité du document produit. 

M. Daniel NENIN ƛƴǘŜǊǾƛŜƴǘ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳŜ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴŜ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜ ǊƛǾŜǊŀƛƴǎ Ře cours 
ŘΩŜŀǳ. Il exprime à ce titre son inquiétude quant à la prise en compte des ǊƛǎǉǳŜǎ ƭƛŞǎ Ł ƭΩŜŀǳΣ 
en particulier dans le secteur frontalier entre la Seine-Saint-5Ŝƴƛǎ Ŝǘ ƭŜ ±ŀƭ ŘΩhƛǎŜΣ ǉǳƛ ǎǳōƛǘ 
ŘŜ ŦǊŞǉǳŜƴǘŜǎ ƛƴƻƴŘŀǘƛƻƴǎΦ [Ωanalyse ǇǊŞǎŜƴǘŞŜ ǇŀǊ ƭŜ .ǳǊŜŀǳ ŘΩŞǘǳŘŜ ne fait en effet pas 
apparaître cette problématique, pourtant bien connue et récurrente en dépit des mesures 
όŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘŜ ōŀǎǎƛƴǎ ŘŜ ǊŜǘŜƴǳŜύ ƳƛǎŜǎ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ǇƻǳǊ ǊŞŘǳƛǊŜ ƭŜǎ ǊƛǎǉǳŜǎ ŘΩƛƴƻƴŘŀǘƛƻƴǎΦ 
Les contraintes de débit imposées par la Seine-Saint-Denis ǎƻƴǘ Ł ƭΩƻǊƛƎƛƴŜ ŘŜ ƭŀ ǎŀǘǳǊŀǘƛƻƴ 
des réseaux et de ces débordements. 

M. Marc SATIN ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳŜ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭΣ Ŝǘ ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ ǉǳƛ Ŝƴ ŘŞŎƻǳƭŜΣ ǎΩŀǘǘŀŎƘŜ Ł ŘŞŎǊƛǊŜ ƭŜ 
ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Řǳ {!D9 Ŝǘ ƭŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ǘƘŝƳŜǎ ƭƛŞǎ Ł ƭΩŜŀǳ ǎǳƛǾŀƴǘ ǳƴŜ ƭƻƎƛǉǳŜ ŘŜ ōŀǎǎƛƴǎ 
ǾŜǊǎŀƴǘǎΣ ǎŜǳƭŜ ŞŎƘŜƭƭŜ ǇŜǊǘƛƴŜƴǘŜ Ŝƴ ƳŀǘƛŝǊŜ ŘŜ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ŝǘ ŘŜǎ ǊƛǎǉǳŜǎ ŀǎǎƻŎƛŞs, et 
ƴƻƴ Ŝƴ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ƭƛƳƛǘŜǎ ŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛǾŜǎΦ Lƭ Ŝǎǘ ŘƻƴŎ ƭƻƎƛǉǳŜ ǉǳŜ ƴΩŀǇǇŀǊŀƛǎǎŜ Ǉŀǎ ŎŜǘǘŜ 
dichotomie Seine-Saint-5Ŝƴƛǎκ±ŀƭ ŘΩhƛǎŜ Řŀƴǎ ƭŀ ǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭΦ /ŜǇŜƴŘŀƴǘΣ 
ŎŜǘǘŜ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜ Řǳ ǎǘƻŎƪŀƎŜ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŞǾŀŎǳŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŜŀǳȄ pluviales est un sujet 
ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘΣ ǉǳƛ Ŧŀƛǘ ƭΩƻōƧŜǘ ŘΩǳƴ ŎƘŀǇƛǘǊŜ Řŀƴǎ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭΣ Ŝǘ ǉǳΩƛƭ ŎƻƴǾƛŜƴǘ 
de traiter dans le cadre du SAGE.  
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aΦ .ŜǊƴŀǊŘ [h¦t ǎΩƛƴǘŜǊǊƻƎŜ ǉǳŀƴǘ Ł ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ des eaux des nappes souterraines. Il souhaite 
savoir quelles sont les mesures qui seront prises par le SAGE pour en améliorer la qualité, 
ǎƻǳƭƛƎƴŀƴǘ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ ŘŜ ǘǊŀƛǘŜǊ ŎŜǘǘŜ ŜŀǳΦ tŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ŎƻƳƳŜ ƭΩŀ 
ǇǊŞŎƛǎŞ ƭŜ .ǳǊŜŀǳ ŘΩŞǘǳŘŜ Ŝƴ ƛƴǘǊƻŘǳŎǘƛƻƴΣ ǳƴŜ ƎǊŀƴŘŜ ǇŀǊǘƛŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Řǳ {!DE est 
couverte par des terres agricoles, il serait donc utile de voir quel est le lien entre la qualité 
ŘŜ ŎŜǎ ƴŀǇǇŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ Ǉƻƭƭǳǘƛƻƴǎ ŘΩƻǊƛƎƛƴŜ ŀƎǊƛŎƻƭŜΦ aΦ [h¦t ǎǳƎƎŝǊŜ ǉǳŜ ƭŀ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴ 
agricole soit associée à ces discussions et réflexions. Il existe en Ile-de-France un réseau des 
ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ŀƎǊƛǳǊōŀƛƴǎΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ ƻǳǘƛƭ ǉǳΩƛƭ ǎŜǊŀƛǘ ǇŜǊǘƛƴŜƴǘ ŘŜ ƳƻōƛƭƛǎŜǊ ǎǳǊ ƴƻǘǊŜ 
territoire et qui a déjà été proposé dans le cadre du SCoT du SIEVO (sans suite pour le 
ƳƻƳŜƴǘύΦ aΦ [h¦t ǎƻƭƭƛŎƛǘŜ ƭΩŀǇǇǳƛ ŘŜǎ Şƭǳǎ Ǉour pouvoir engager une telle démarche et 
ǎǘǊǳŎǘǳǊŜǊ ǳƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŀƎǊƛǳǊōŀƛƴ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜ ƭŀ tƭŀƛƴŜ ŘŜ CǊŀƴŎŜ ǉǳƛ ǇǊŜƴƴŜ Ŝƴ ŎƻƳǇǘŜ 
ƭΩŜŀǳΦ M. Bernard LOUP clôt son intervention par une boutade, en suggérant de supprimer 
ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ŀƎǊƛŎƻƭŜ sur la Plaine de France. 

M. Dominique LEGUY ǊŞŀƎƛǘ Ł ƭΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ŘŜ aΦ .ŜǊƴŀǊŘ [h¦t et à son interrogation 
quant au rôle que pourra jouer le SAGE ultérieurement. Il est évidemment trop tôt pour 
répondre à cette question, qui anticipe les étapes à venir, mais elle démontre bien tout 
ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭ, dont le rôle ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŘΩŀǇǇƻǊǘŜǊ ŘŜǎ ǊŞǇƻƴǎŜǎ Ƴŀƛǎ ōƛŜƴ ŘŜ ǎǳǎŎƛǘŜǊ 
des interrogations et dŜ ŘƻƴƴŜǊ ŜƴǾƛŜ ŘΩŀƭƭŜǊ Ǉƭǳǎ ƭƻƛƴ Řŀƴǎ ƭŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ŘΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ Řǳ {!D9. 

Mme Josiane BERNARD fait un point sur le travail qui a été mené par la Commission 
« aménagement ηΣ ǉǳƛ ǎΩŜǎǘ ǊŞǳƴƛŜ Ł ŘŜǳȄ ǊŜǇǊƛǎŜǎ cette année. Elle tient à réaffirmer la 
ƴŞŎŜǎǎƛǘŞ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜǎ ōŀǎǎƛƴǎ ǾŜǊǎŀƴǘǎΣ ǉǳƛ Ŝǎǘ ƭŀ ǎŜǳƭŜ ŞŎƘŜƭƭŜ ǇŜǊǘƛƴŜƴǘŜ 
pour apprŞƘŜƴŘŜǊ ƭŜǎ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜǎ Ŝǘ ŜƴƧŜǳȄ ƭƛŞǎ Ł ƭΩŜŀǳΦ 
Les membres de la commission « aménagement » se sont  particulièrement intéressés à la 
dynamique du territoire du SAGE, qui a connu au cours des précédentes décennies une 
importante urbanisation, et aux conséquences de cette urbanisation,  à la fois en termes de 
ǊǳƛǎǎŜƭƭŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŜŀǳȄ ǇƭǳǾƛŀƭŜǎΣ Ŝǘ ŘΩƛƳǇŀŎǘ ǎǳǊ ƭŜ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘ ƘȅŘǊŀǳƭƛǉǳŜ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ 
ŘΩŜŀǳΦ !ǳ Ŧƛƭ Řǳ ǘŜƳǇǎ ŎŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ ƻƴǘ ǎǳōƛ ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜǎ ƳƻŘƛŦƛŎŀǘƛƻƴǎΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ŘŜǎ 
recalibrages et dŜǎ ōǳǎŀƎŜǎΣ ǉǳƛ ƻƴǘ ǇŀǊŦƻƛǎ ŎƻƴŘǳƛǘ Ł ƭŜǎ ƎƻƳƳŜǊ ŎƻƳǇƭŞǘŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŜǎǇŀŎŜ 
ǳǊōŀƛƴ Ŝǘ ŘŜǎ ƳŞƳƻƛǊŜǎΦ /ŜǇŜƴŘŀƴǘΣ ƭƻǊǎ ŘΩŞǾŝƴŜƳŜƴǘǎ ǇƭǳǾƛŜǳȄ ƛƴǘŜƴǎŜǎΣ ǘŜƭǎ ǉǳŜ ŎŜƭǳƛ ǉǳƛ 
ŀ Ŝǳ ƭƛŜǳ Ŝƴ Ƨǳƛƴ ŘŜǊƴƛŜǊΣ ŎŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ ŘŞōƻǊŘŜƴǘ Ŝǘ ƴƻǳǎ ǊŀǇǇŜƭƭŜƴǘ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƴǘ ǘƻǳƧƻǳǊs 
présents. Ce constat ne doit pas être perçu comme une fatalité, mais plutôt comme une 
ƻŎŎŀǎƛƻƴ Ł ǎŀƛǎƛǊ ǇƻǳǊ ǊŜǇŜƴǎŜǊ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Ŝƴ ŎƻƘŞǊŜƴŎŜ ŀǾŜŎ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ 
ƭΩŜŀǳΦ  5Ŝ ƴƻƳōǊŜǳȄ ƳŀƞǘǊŜ ŘΩƻǳǾǊŀƎŜ ŀƎƛǎǎŜƴǘ ŘŞƧŁ Ŝƴ ŎŜ ǎŜƴǎΣ Ƴŀƛǎ ƛƭ ŎƻƴǾƛent de 
ǎΩƛƴǘŜǊǊƻƎŜǊ ǎǳǊ ƭŀ ŎƻƻǊŘƛƴŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ Ŝǘ ƭŜ ƭƛŜƴ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ Ł ŞǘŀōƭƛǊ ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ 
ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ŝǘ ƭŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ŘŜ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘΦ  
/ŜǘǘŜ ŎƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŀ ƧǳǎǘŜƳŜƴǘ ŞǘŞ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ ǘƻǳǎ ŎŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ 
ŀǳǘƻǳǊ ŘΩǳƴŜ ƳşƳŜ ǘŀōƭŜ Ŝt de croiser leur regard et leurs attentes en matière 
ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Ŝǘ ŘŜ ǇǊƛǎŜ Ŝƴ ŎƻƳǇǘŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳΦ  
/ŜǘǘŜ ŎƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ǘƘŞƳŀǘƛǉǳŜ ǇǊŜƴŘ ǘƻǳǘ ǎƻƴ ǎŜƴǎ ǎƛ ƭΩƻƴ ŎƻƴǎƛŘŝǊŜ ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜ ǇŀǎǎŞŜΣ Ƴŀƛǎ 
ǎǳǊǘƻǳǘ ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜ Ł ǾŜƴƛǊ ŘŜ ŎŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ όƴƻƳōǊŜǳȄ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ǎǳǊ ƭŜ ǇŞǊƛƳŝǘǊŜ 
du SAGE favorisés, entre autres, par le Grand Paris et les Contrats de développement 
territorial). Les réflexions engagées dans le cadre de cette commission devront donc 
ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ŘΩŞƭŀōƻǊŜǊ ǳƴŜ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ ŀŘŀǇǘŞŜ ŀux enjeux du territoire. 

M. Fréderic VERNHES ǎƻǳƭƛƎƴŜ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭ ǉǳƛ a été présenté, cependant il tient 
Ł ƴǳŀƴŎŜǊ ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ ǉǳƛ ŀ ŞǘŞ ŦŀƛǘŜ Řǳ ǾƻƭŜǘ ζ assainissement », en particulier concernant les 
« effluents non domestiques et assimilés ». En effet, le monde industriel a fait ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎ 
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efforts ŎŜǎ ŘŜǊƴƛŝǊŜǎ ŀƴƴŞŜǎ ŀŦƛƴ ŘΩaméliorer la qualité de ses effluents. En revanche, 
M. ±9wbI9{ ŎƻƴŎŝŘŜ ǉǳΩƛƭ ǊŜǎǘŜ ŜƴŎƻǊŜ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ progrès à réaliser pour maîtriser les 
rejets des activités agroalimentaires et des métiers de bouche. Il existe dans ce domaine des 
ǎƻƭǳǘƛƻƴǎ Ƴŀƛǎ ŜƭƭŜǎ ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ƳƛǎŜǎ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ.  
M. VERNHES précise ǉǳŜ ƭΩƛƴŘǳǎǘǊƛŜ ƎŞƴŝǊŜ Řŀƴǎ ƭŜ ±ŀƭ ŘΩhƛǎŜ мо҈ ŘŜǎ ŜƳǇƭƻƛǎ du 
ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘ ŎƻƴǘǊŜ мм҈ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ǊŞƎƛƻƴŀƭŜΦ 

M. Marc SATIN confirme que pour cette catégorie des « effluents non domestiques et 
assimilés » ƛƭ ŦŀǳŘǊŀƛǘ ŘƛǎǘƛƴƎǳŜǊ ƭŜǎ ƛƴǎǘŀƭƭŀǘƛƻƴǎ ŎƭŀǎǎŞŜǎ ǇƻǳǊ ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ όL/t9ύ ǉǳƛ 
Ŧƻƴǘ ƭΩƻōƧŜǘ ŘΩǳƴ ŜƴŎŀŘǊŜƳŜƴǘ ǊŞƎƭŜƳŜƴǘŀƛǊŜ Ŝǘ ŘΩǳƴ ǎǳƛǾƛ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŘŜ ƭŀ ǇŀǊǘ ŘŜs services 
ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘΣ Ŝǘ ƭŜ ǘƛǎǎǳ ǘǊŝǎ ŘŜƴǎŜ ŘŜ ǇŜǘƛǘŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ Ŝǘ ŘΩŀǊǘƛǎŀƴǎ ǇƻǳǊ ƭŜsquels il est plus 
complexe de mettre en place des actions et donc de maîtriser ces sources de pollutions 
diffuses, bien que des démarches ait été engagées dans ce sens. Par ailleurs, les données 
relatives aux rejets de ces activités Şǘŀƴǘ ǘǊŝǎ ŞǇŀǊǎŜǎ Ŝǘ ƘŞǘŞǊƻƎŝƴŜǎΣ ƛƭ ŀ ŞǘŞ ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ ŘΩŜƴ 
ǊŞŀƭƛǎŜǊ ǳƴŜ ǎȅƴǘƘŝǎŜ ŜȄƘŀǳǎǘƛǾŜ Řŀƴǎ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭΦ  

9ƴ ƭƛŜƴ ŀǾŜŎ ƭŀ ǘƘŞƳŀǘƛǉǳŜ ŘŜǎ ǊƛǎǉǳŜǎ ƭƛŞǎ Ł ƭΩŜŀǳΣ aΦ WŜŀƴ-Noël HUETTE mentionne 
ƭΩŜȄƛǎǘŜƴŎŜ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ǎƻǳǊŎŜǎ Ŝǘ ȊƻƴŜǎ ŘŜ ǊŞǎǳǊƎŜƴŎŜ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Řǳ {!D9 ǉǳƛ 
peuvent induire des risques lors de nouvelles constructions. 

M. Marc SATIN prend note de cette remarque afin que ce sujet soit bien pris en compte dans 
le cadre ŘŜ ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ Řǳ {!D9Φ 

M. Hervé LOBERT réagit vivement à la précédente intervention de M. Bernard LOUP. Il est 
ƛƴǉǳƛŞǘŀƴǘ ŘΩŜƴǘŜƴŘǊŜ ǳƴ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘΩǳƴŜ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘŀƭŜ ŞǾƻǉǳŜǊ devant 
ŎŜǘǘŜ ŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƭΩŞǾŜƴǘǳŜƭ ōƛŜƴŦŀƛǘ ǉǳŜ ǇƻǳǊǊŀƛǘ ǊŜǇǊŞsenter la disparition des terres 
ŀƎǊƛŎƻƭŜǎΣ ǉǳŀƴŘ Ł ŘΩŀǳǘǊŜǎ ƻŎŎŀǎƛƻƴǎ ŎŜǘǘŜ ƳşƳŜ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘŞŦŜƴŘ ƭŜ Ǉƻƛƴǘ ŘŜ ǾǳŜ ƛƴǾŜǊǎŜ 
Ŝƴ ǎΩƻǇǇƻǎŀƴǘ Ł ŘŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘΣ ǘŜƭ ǉǳŜ ƭŜ ǘǊƛŀƴƎƭŜ ŘŜ DƻƴŜǎǎŜΣ ǉǳƛ ƳŜƴŀŎŜƴǘ ƭŀ 
pérennité de ces mêmes terres agricoles. 

M. Bernard LOUP tient à clarifier ses propos, volontairement ironiques, qui ont été mal 
ƛƴǘŜǊǇǊŞǘŞǎΦ Lƭ ƴŜ ǎƻǳƘŀƛǘŜ Ŝƴ ŀǳŎǳƴ Ŏŀǎ ǉǳŜ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ŀƎǊƛŎƻƭŜ ŘƛǎǇŀǊŀƛǎǎŜ ǎǳǊ ƭŀ tƭŀƛƴŜ ŘŜ 
France. Il est au contraire indispensable de préserver ces terres agricoles, et de trouver pour 
cela les outils adaptés qui permettront de concilier eau, agriculture et aménagement du 
territoire. 

aΦ tƘƛƭƛǇǇŜ ahbD9{ ǎƻǳƭƛƎƴŜ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ Ƴŀƛǎ Ŧŀƛǘ ƴŞŀƴƳƻƛƴǎ ǊŜƳŀǊǉǳŜǊ 
que ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ ǉǳƛ ŀ ŞǘŞ ŦŀƛǘŜ ǎƻǳǎ 
forme de "diagrammes" (dans 
lesquels chaque sujet est apprécié 
en fonction de son niveau de 
conformité par rapport à une 
norme ou du niveau de 
satisfaction par rapport à des 
usages/attentes, et en fonction 
du « Jeu des acteurs »), nécessite 
ŘΩşǘǊŜ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞŜ ŘΩǳn 
commentaire expliquant de 
quelle manière ont été construits 
ces diagrammes. Cette analyse 
ƴΩŜǎǘ ǇŜǳǘ-être pas partagée par 
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ǘƻǳǘ ƭŜ ƳƻƴŘŜΦ [ŀ ǎŀǘƛǎŦŀŎǘƛƻƴ ƻǳ ƴƻƴ ŘΩǳƴ ǳǎŀƎŜ Ŝǎǘ ǳƴŜ ŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ ǘǊŝǎ ǎǳōƧŜŎǘƛǾŜ ǉǳƛ ŘŜǎ 
dépend des attentes spécifiques de chŀŎǳƴΦ !ƛƴǎƛΣ ǎƛ ƭΩƻƴ ǇǊŜƴŘ ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ ŘŜǎ ǊƛǎǉǳŜǎ ƭƛŞǎ Ł 
ƭΩŜŀǳ όŘƛŀǇƻ нмύΣ ƭŜ ǎƻǳǎ-thème « protection contre les orages courants » est positionné en 
haut à droite dans le diagramme, ce qui signifie à priori que pour cette question spécifique 
de la protection contre les orages courants la concertation entre acteurs locaux est optimale 
Ŝǘ ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ ǇǊƻōƭŝƳŜǎ ŘΩƛƴƻƴŘŀǘƛƻƴ ƭƻǊǎ ŘŜǎ ǇŜǘƛǘǎ ŞǇƛǎƻŘŜǎ ǇƭǳǾƛŜǳȄΦ hǊΣ ƛƭ ŜȄƛǎǘŜ 
localement des secteurs où ces orages « courants » génèrent des débordements. Par 
ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ǎƛ ƭΩƻƴ ƴΩŀƎƛǘ Ǉŀǎ Řŝǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ  ǇƻǳǊ ŦŀǾƻǊƛǎŜǊ ǳƴŜ ƳŜƛƭƭŜǳǊŜ ǇŜǊƳŞŀōƛƭƛǘŞ ŘŜ ƭŀ 
ǾƛƭƭŜΣ ƴƻǳǎ Ǌƛǎǉǳƻƴǎ Ł ƭΩŀǾŜƴƛǊ ŘΩŀƳǇƭƛŦƛŜǊ ŎŜǎ ǊƛǎǉǳŜǎ, notamment en raison de ƭΩŞƳŜǊƎŜƴŎŜ 
ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘǎΦ 
M. Philippe MONGES souhaite égalemŜƴǘ ǎŀǾƻƛǊ ŘŜ ǉǳŜƭƭŜ ƳŀƴƛŝǊŜ ǎŜǊŀ ŜƴǊƛŎƘƛ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭ 
ǎǳƛǘŜ Ł ŎŜǘǘŜ ǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ Ŝƴ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ [ƻŎŀƭŜ ŘŜ ƭΩ9ŀǳΦ 

aƳŜ WǳƭƛŜǘǘŜ 59[a!{ ŜȄǇƭƛǉǳŜ ǉǳŜ ƭŜ ŎƘƻƛȄ ŘŜ ǇǊŞǎŜƴǘŜǊ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭ Řǳ {!D9 ǎƻǳǎ ŎŜǘǘŜ 
forme « analytique » est un parti pris plus risqué qǳŜ ǎƛ ƭΩƻƴ ŀǾŀƛǘ ŎƘƻƛǎƛ ŘŜ ǇǊŞǎŜƴǘŜǊ 
uniquement quelques cartes et chiffres extraits du document. Cette présentation 
synthétique, qui ne permet pas de rendre parfaitement compte de la complexité du 
ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ ƴΩŀ Ǉŀǎ ǇƻǳǊ ƻōƧŜŎǘƛŦ  ŘŜ ǊŞǎǳƳŜǊ ƭΩƛƴǘŞƎǊŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭ Ƴŀƛǎ Ǉƭǳǘƾǘ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ 
Ŝƴ ƭǳƳƛŝǊŜ ƭŜǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ ŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ Ŝƴ ǘƛǊŜǊ Ŝǘ ŘΩŀƳƻǊŎŜǊ ƭŀ ǇǊƻŎƘŀƛƴŜ 
étape du SAGE : le diagnostic. Cette présentation, qui invite à débattre, constitue un support 
de réflexion qui permettra par ƭŀ ǎǳƛǘŜ ŘΩƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ ƭŜǎ ƎǊŀƴŘǎ ŜƴƧŜǳȄ ŘŜ ŎŜ {!D9Φ [Ŝǎ 
ŞŎƘŀƴƎŜǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŘŞƳƻƴǘǊŜƴǘ ōƛŜƴ ǉǳŜ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭ ƴΩŜǎǘ ǉǳΩǳƴŜ 
ǇǊŜƳƛŝǊŜ ŞǘŀǇŜ Ŝǘ ǉǳΩƛƭ ƴƻǳǎ ǊŜǎǘŜ ŜƴŎƻǊŜ Řǳ ŎƘŜƳƛƴ Ł ǇŀǊŎƻǳǊƛǊ ǇƻǳǊ ŞƭŀōƻǊŜǊ le SAGE. 
Mme Juliette DELMAS précise que le diaporama présenté en séance sera accompagné dans 
le compte-ǊŜƴŘǳ ŘΩǳƴ ŎƻƳƳŜƴǘŀƛǊŜ ŘŜǎŎǊƛǇǘƛŦ (en annexe). En revanche, ce commentaire 
ƴΩŀǳǊŀ Ǉŀǎ ǇƻǳǊ ƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ƧǳǎǘƛŦƛŜǊ ƭŜ ǇƻǎƛǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘ ŘŜ ŎƘŀǉǳŜ ŎŀǎŜ όŎƻǊǊŜǎǇƻƴŘŀƴǘ 
chacune à une sous-thématique) dans les diagrammes. 

aΦ 5ƻƳƛƴƛǉǳŜ [9D¦¸ ŎƻƳǇƭŝǘŜ ƭΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ŘŜ aƳŜ 59[a!{ Ŝƴ ǇǊŞŎƛǎŀƴǘ ǉǳŜ ŎŜǘǘŜ 
ǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜ ǳƴŜ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ŀƴŀƭȅǎŜ ŘŜǎ ŘƻƴƴŞŜǎ ǊŜŎǳŜƛƭƭƛŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ 
ƛƴƛǘƛŀƭΣ Ƴŀƛǎ ǉǳΩƛƭ ƴŜ ǎΩŀƎƛǘ Ǉŀǎ ŘΩǳƴŜ ŀƴŀƭȅǎŜ ŘŞŦƛƴƛǘƛǾŜ et fermée, mais plutôt des prémisses 
du diagnostic et du travail qui sera réalisé lors des prochaines réunions des commissions 
thématiques. 

aƳŜ [ȅŘƛŀ twh¦±9 ǎŀƭǳŜ ƭŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ǘǊŝǎ ŎƻƳǇƭŜǘ ǉǳƛ ŀ ŞǘŞ ǊŞŀƭƛǎŞ ǇŀǊ ƭŜ .ǳǊŜŀǳ ŘΩŞǘǳŘŜΦ 
[Ω!ƎŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩ9ŀǳ {ŜƛƴŜ-NormŀƴŘƛŜ ǎǳƛǘ ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ {!D9Σ Ŝǘ ǇŜǳǘ ŘƻƴŎ 
ǘŞƳƻƛƎƴŜǊ ŘŜ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ Řǳ ǘǊŀǾŀƛƭ ǇǊŞǎŜƴǘŞ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ 

[Ŝ .ǳǊŜŀǳ ŘΩŞǘǳŘŜ ǇƻǳǊǎǳƛǘ ƭŀ ǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭ ǇŀǊ ǳƴŜ ŀƴŀƭȅǎŜ ŘŜ ƭŀ 
gouvernance pour les principaux thèmes couverts par le SAGE (assainissement, gestion de la 
ressource et alimentation en eau potable, ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜǎ ǊƛǎǉǳŜǎΣ ƭƻƛǎƛǊǎ ƭƛŞǎ Ł ƭΩŜŀǳΧύΦ /ƘŀǉǳŜ 
ǘƘŞƳŀǘƛǉǳŜ ǊŜƴǾƻƛŜ Ł ǳƴŜ ƎŜǎǘƛƻƴ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜ Ŝǘ Ł ǳƴ ƧŜǳ ŘΩŀŎǘŜǳǊǎ ǎǇŞŎƛŦƛǉǳŜǎ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜ 
ŎŀǊŀŎǘŞǊƛǎŜǊ ŀŦƛƴ ŘΩşǘǊŜ Ŝƴ ƳŜǎǳǊŜΣ ƴotamment lors des phases de diagnostic et de 
ǘŜƴŘŀƴŎŜǎ Ŝǘ ǎŎŞƴŀǊƛƻǎΣ ŘΩŀǇǇǊŞƘŜƴŘŜǊ ƭŜ ǊƾƭŜ Řǳ ŦǳǘǳǊ {!D9 ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ƎƻǳǾŜǊƴŀƴŎŜ 
territoriale multiforme. Cette analyse ŀ ǇŜǊƳƛǎ ŘΩƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ Ŏƛƴǉ ǘȅǇŜǎ ŘŜ ƎƻǳǾŜǊƴŀƴŎŜ : 

¶ Type 1 ς « Un cadre régional struŎǘǳǊŀƴǘ ǉǳƛ ǎΩƛƳǇƻǎŜ ŀǳ ƭƻŎŀƭ » 

ü Thèmes concernés : aménagement du territoire et évolution des paysages 

dans les secteurs les plus influencés par la dynamique du Grand Paris 

¶ Type 2 ς « Des expériences de relocalisation face à une gestion sectorielle globale » 
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ü Thèmes concernés : agriculture 

¶ Type 3 ς « Les experts à tous les étages » 

ü Thèmes concernés : gestion de la ressource en eau et alimentation en eau 

potable, assainissement, gestion des risques (lutte contre les inondations, 

ƳŀƞǘǊƛǎŜ ŘŜǎ ǊǳƛǎǎŜƭƭŜƳŜƴǘǎΣΧύ 

¶ Type 4 ς « Une gestion locale sectorielle et descendante » 

ü Thèmes concernés Υ ƭƻƛǎƛǊǎ ƭƛŞǎ Ł ƭΩŜŀǳΣ ƴŀǾƛƎŀǘƛƻƴΣ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜǊǘŀƛƴǎ ƳƛƭƛŜǳȄ 

aquatiques et humides (bassins de retenue, parcs départementaux) 

¶ Type 5 ς « Une gestion en mal de relais locaux » 

ü Thèmes concernés : milieux humides diffus  

Cette analyse permet de mettre en évidence des formes de gouvernance très diverses selon 
les thèmes couverts par le SAGE. Dans ce contexte, le futur SAGE pourra, en fonction du 
positionnement stratégique choisi, soƛǘ ǎΩƛƴǎŎǊƛǊŜ dans les formes de gouvernance en place 
en place ŀŦƛƴ ŘΩȅ ŀǇǇƻǊǘŜǊ ǎŀ Ǉƭǳǎ-value, soit accompagner une évolution de ces modes de 
gouvernance. 

Suite à cette présentation, M. Guy MESSAGER ǊŜƳŜǊŎƛŜ ƭŜ .ǳǊŜŀǳ ŘΩŞǘǳŘŜ ǇƻǳǊ ŎŜǘǘŜ 
présentation un peu théorique de la gouvernance, et invite les membres de la CLE à réagir. 

aΦ DŞǊŀǊŘ Dw9DhLw9 ǎƻǳƭƛƎƴŜ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭΣ ŎŜǇŜƴŘŀƴǘ ƛƭ ǎƻǳƘŀƛǘŜǊŀƛǘ ǎŀǾƻƛǊ 
ǉǳŜƭƭŜ ǎŜǊŀ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴƴŜƭƭŜ Řǳ {!D9Φ Lƭ ǊŀǇǇŜƭƭŜ ǉǳŜ ƭŜ {!D9 Řƻƛǘ ŀǾŀƴǘ ǘƻǳǘ 
şǘǊŜ ǳƴ ƻǳǘƛƭ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ŀǳ ǎŜǊǾƛŎŜ ŘŜ ƭΩŀŎǘƛƻƴΦ tŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ƛƭ ǊŀǇǇŜƭƭŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾƛǘŞǎ ƴΩƻƴǘ 
pas attendu le SAGE pour agir. De nombreuses actions sont menées localement, notamment 
en matière de lutte contre les inondations. Il serait intéressant que le SAGE mette en valeur 
ce qui est déjà fait sur le territoire. 

Suite aux remarques formulées pendant la séance, M. le Président propose que des 
ǊŜƳŀǊǉǳŜǎ ƻǳ ŎƻǊǊŜŎǘƛƻƴǎ ŎƻƳǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜǎ ǇǳƛǎǎŜƴǘ şǘǊŜ ǘǊŀƴǎƳƛǎŜǎ ŀǳ .ǳǊŜŀǳ ŘΩŞǘǳŘŜ 
ƧǳǎǉǳΩŁ ƭŀ Ŧƛƴ Řǳ Ƴƻƛǎ ŘŜ ƧŀƴǾƛŜǊΦ /ŜƭƭŜǎ-ci seront prises en compte et intégrées dans la 
ǾŜǊǎƛƻƴ ŘŞŦƛƴƛǘƛǾŜ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭΦ 

M. Guy MESSAGER propose aux ƳŜƳōǊŜǎ ŘŜ ƭŀ /[9 ŘŜ ǾŀƭƛŘŜǊ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭ Řǳ {!D9.  

[ΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭ Řǳ {!D9 Ŝǎǘ ŀǇǇǊƻǳǾŞ Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ des présents et représentés. 

2- Présentation et lancement de la phase de diagnostic 

/Ŝ Ǉƻƛƴǘ ŀ Ŧŀƛǘ ƭΩƻōƧŜǘ ŘΩǳƴŜ ǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ power-point (en annexe du présent compte-rendu).  

Mme Juliette DELMAS présente la phase de diagnostic qui constitue la seconde étape 
ŘΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ Řǳ {!D9Φ /ŜǘǘŜ ǇƘŀǎŜ ƳŀǊǉǳŜ ƭŜ ǇŀǎǎŀƎŜ ŘΩǳƴŜ Ǿƛǎƛƻƴ ŘŜǎŎǊƛǇǘƛǾŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ 
όŘŞǾŜƭƻǇǇŞŜ Řŀƴǎ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀl) à une vision plus stratégique.  
9ƴ ǎΩŀǇǇǳȅŀƴǘ ǎǳǊ ƭŜǎ ŘƻƴƴŞŜǎ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜǎ ǊŞǾŞƭŞŜǎ ǇŀǊ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭΣ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ǎǳǊ ǳƴŜ ŀƴŀƭȅǎŜ 
ŘŜ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜǎ ŘŜǊƴƛŝǊŜǎ ŘŞŎŜƴƴƛŜǎ όǊŞŎƛǘ ǊŞǘǊƻǎǇŜŎǘƛŦύ, le diagnostic  
doit permettre de dégager ce qui fait « enjeu η ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire ce que l'on 
souhaite gagner, reconquérir et/ou ne pas perdre dans le cadre de ce SAGE. 
/ƻƳƳŜ ǇƻǳǊ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭΣ le diagnostic est avant tout un travail de co-construction. Les 
commissions thématiques, qui se réuniront sur une journée complète, joueront donc un rôle 
essentiel.  
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La CLE prend acte de ces échanges 

3- /ŀƭŜƴŘǊƛŜǊ Ǝƭƻōŀƭ ŘΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ Řǳ {!D9 

Mme Juliette DELMAS présente le ŎŀƭŜƴŘǊƛŜǊ Ǝƭƻōŀƭ ŘΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ Řǳ {!D9 (en annexe du 
présent compte-rendu).  
Ce calendrier prend en compte les prochaines échéances électorales - élections municipales 
en 2014, élections régionales et départementales en 2015 ς dont les résultats induiront un 
réajustement de la composition de la CLE. Il ne sera en conséquence pas possible durant ces 
périodes de réunir la CLE pour valider les différentes phases du SAGE. Ainsi, en 2014, la 
phase de diagnostic, dont la durée prévisionnelle est de 5 mois, ne pourra être présenté et 
ǾŀƭƛŘŞ ǇŀǊ ƭŀ /[9 ǉǳΩǳƴŜ Ŧƻƛǎ ǉǳŜ ƭŜǎ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘants des communes et des intercommunalités, 
ainsi que le Bureau et le Président de la CLE, auront été désignés. 
Durant ces périodes électorales ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ Řǳ {!D9 ǎŜ ǇƻǳǊǎǳƛǾǊŀ néanmoins. Pour la 
phase de diagnostic, il est proposé de réunir les commissions thématiques après les 
élections municipales (en avril ou mai).  

La CLE prend acte de ces échanges 

4- ±ŀƭƛŘŀǘƛƻƴ Řǳ ǊŀǇǇƻǊǘ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞ нлмо 

M. Guy MESSAGER rappelle que la CLE doit établir chaque année un rapport de ses activités. 
Ce rapport, dont une version provisoire a été adressée aux membres de la CLE,  fait état du 
ǘǊŀǾŀƛƭ ǊŞŀƭƛǎŞ ŘǳǊŀƴǘ ƭΩŀƴƴŞŜ ŞŎƻǳƭŞŜ Ŝǘ ǇǊŞǎŜƴǘŜ ƭŜ ōƛƭŀƴ ŦƛƴŀƴŎƛŜǊΦ ! ŎŜ ǇǊƻǇƻǎΣ aΦ Dǳȅ 
a9{{!D9w ǊŜƳŜǊŎƛŜ ƭΩ!ƎŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩ9ŀǳ {ŜƛƴŜ-bƻǊƳŀƴŘƛŜ Ŝǘ ƭŜ /ƻƴǎŜƛƭ wŞƎƛƻƴŀƭ ŘΩLƭŜ-de-
CǊŀƴŎŜ ǉǳƛ ǇŀǊǘƛŎƛǇŜƴǘ ŀǳ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀƴƛƳŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘŜǎ ŞǘǳŘŜǎ Řǳ {!D9Φ [Ŝ /ƻƴǎŜƛƭ 
Général de Seine-Saint-Denis, le SIARE et le SIAH apportent également leur contribution 
financière.  

Aucune remarqǳŜ ƴΩŜǎǘ ŦƻǊƳǳƭŞŜ ǇŀǊ ƭŜǎ ƳŜƳōǊŜǎ ŘŜ ƭŀ /[9Φ  

M. Guy MESSAGER propose ŀǳȄ ƳŜƳōǊŜǎ ŘŜ ƭŀ /[9 ŘŜ ǾŀƭƛŘŜǊ ƭŜ ǊŀǇǇƻǊǘ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞ нлмоΣ Ŝƴ 
précisant que celui-ci sera mis à jour suite à cette réunion. 

[Ŝ ǊŀǇǇƻǊǘ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞ нлмо Ŝǎǘ ŀǇǇǊƻǳǾŞ Ł ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞ des présents et représentés. 

5- Présentation Řǳ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜ ŘΩŀŎǘƛƻƴǎ Ŝǘ Řǳ ōǳŘƎŜǘ ǇǊŞǾƛǎƛƻƴƴŜƭ нлмп 

[Ŝ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜ ŘΩŀŎǘƛƻƴ нлмп ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ƭŜ ōǳŘƎŜǘ ǇǊŞǾƛǎƛƻƴƴŜƭ ƻƴǘ Ŧŀƛǘ ƭΩƻōƧŜǘ ŘΩǳƴŜ 
présentation power-point (en annexe du présent compte-rendu).  

Dans la coƴǘƛƴǳƛǘŞ ŘŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ ƳŜƴŞŜǎ Ŝƴ нлмоΣ ƭŀ ŎŜƭƭǳƭŜ ŘΩŀƴƛƳŀǘƛƻƴ Řǳ {!D9 /Ǌƻǳƭǘ 
9ƴƎƘƛŜƴ ±ƛŜƛƭƭŜ aŜǊ ǇƻǳǊǎǳƛǾǊŀ Ŝƴ нлмп ƭŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ŘŜ ŎƻƻǊŘƛƴŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘŜ ǎǳƛǾƛ ŘŜ ƭΩŞǘǳŘŜ 
ŘŜǎǘƛƴŞŜ Ł ŞǘŀōƭƛǊ ƭΩŞǘŀǘ ŘŜǎ ƭƛŜǳȄΣ ƭŜǎ ǘŜƴŘŀƴŎŜǎ Ŝǘ ǎŎŞƴŀǊƛƻǎ Ŝǘ ƭŀ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ Řǳ {!D9Φ [Ωŀnnée 
2014 sera principalement dédiée à la réalisation de la deuxième phase, le diagnostic, et au 
lancement de la troisième phase de cette étude, les tendances et scénarios.  

[Ŝ ǘŀōƭŜŀǳ ǎǳƛǾŀƴǘ ǊŞŎŀǇƛǘǳƭŜ ƭŜǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ ǇǊŞǾǳŜǎ ǇƻǳǊ ƭΩŀƴƴŞŜ нлмп : 
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Actions Descriptif des missions Calendrier prévisionnel 

Etude ς Phase 1 
(Etat initial) 

> Diffusion, mise à disposition et valorisation des 
ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ƛƴƛǘƛŀƭ ǎǳƛǘŜ Ł ƭŀ ǾŀƭƛŘŀǘƛƻƴ ǇŀǊ ƭŜǎ 
membres de la CLE 

¶ Janvier à mars 2014 

Etude ς Phase 2 
(Diagnostic) 

Ҕ /ƻƻǊŘƛƴŀǘƛƻƴ ŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛǾŜ Ŝǘ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩŞǘǳŘŜ 

> Suivi budgétaire 

> Relecture des documents produits par le bureau 
ŘΩŞǘǳŘŜǎ 

> Diffusion, mise à disposition et valorisation des 
ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ŘŜ ƭΩŞǘǳŘŜ 

¶ Janvier à novembre 2014 

Etude ς Phase 3 
(Tendances et 
scénarios) 

Ҕ [ŀƴŎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ ǇƘŀǎŜ о ŘŜ ƭΩŞǘǳŘŜ 

Ҕ /ƻƻǊŘƛƴŀǘƛƻƴ ŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛǾŜ Ŝǘ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩŞǘǳŘŜ 

¶ Septembre à décembre 
2014 

Réunions des 
Instances du SAGE 

> /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ [ƻŎŀƭŜ ŘŜ ƭΩ9ŀǳ : 2 réunions  

¶ Election du Président et du Bureau de la CLE 
suite aux élections municipales  

¶ Présentation et validation de la phase de 
diagnostic 

 

 

¶ (Septembre 2014) 
 

¶ (Novembre 2014) 
 

> Bureau de la CLE : 2 réunions ¶ (Juin et octobre 2014) 

> Commissions thématiques : 2 sessions de réunions 
ŀǾŜŎ ƭŜǎ о ŎƻƳƳƛǎǎƛƻƴǎ ǘƘŞƳŀǘƛǉǳŜǎ όǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳΣ 
Aménagement du territoire, Milieux naturels) 

Å Une session dans le cadre de la phase de 
diagnostic 

Å Une session dans le cadre de la phase 
tendance et scénarios 

 

 

 

¶ Février/avril 2014 
 

¶ Novembre/décembre 2014 
 

Communication > Développement et mise en ligne du site Internet du 
SAGE Croult Enghien Vieille Mer 

¶ Mars à septembre 2014 
 

 
 

Le plan de financement pour le fonctionnement et les études du SAGE Croult Enghien Vieille 
aŜǊ ǇƻǳǊ ƭΩŀƴƴŞŜ нлмп Ŝǎǘ ƭŜ ǎǳƛǾŀƴǘ όǎƻǳǎ ǊŞǎŜǊǾŜ ŘŜ ŎƻƴŦƛǊƳŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜǎύ : 

ü рл҈ !ƎŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩ9ŀǳ {ŜƛƴŜ-Normandie 

ü ол҈ /ƻƴǎŜƛƭ ǊŞƎƛƻƴŀƭ ŘΩLƭŜ-de-France 

ü 20% CG 93/SIAH Croult et Petit Rosne/SIARE 
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La section de fonctionnement est constituée des dépenses et recettes prévisionnelles 
suivantes (chiffres mis à jour): 

Section de fonctionnement 

Dépenses prévisionnelles 2014  Recettes prévisionnelles 2014 

Charges à caractère  général мп срл ϵ 
 

Résultat de fonctionnement 10 рпс ϵ 

Charges de personnel  рн ллл ϵ 
 
!ƛŘŜǎ ŘŜ ƭΩ!9{b оо онр ϵ 

Remboursement excédent perçu 
subv. Région 2012 

н тлл ϵ 

 

Aides de la Région мф ффр ϵ 

Amortissement с орл ϵ 
 

Participation CG93 оу тпр ϵ 

Virement à la section 
ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ 

ср срт ϵ 

 
Participation  SIARE мп рол ϵ 

 
Participation  SIAH нп нмс ϵ 

TOTAL мпм орт ϵ 
 

TOTAL мпм орт ϵ 

Sous-total charges сс срл ϵ 
 

  

 

La section ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ est constituée des dépenses et recettes prévisionnelles 
suivantes (chiffres mis à jour) : 

Section dΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ 

Dépenses prévisionnelles 2014  Recettes prévisionnelles 2014 

{ƻƭŘŜ ŘΩŜȄŞŎǳǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǎŜŎǘƛƻƴ 
ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ǊŜǇƻǊǘŞ 

сф нпл ϵ 

 Virement de la section de 
fonctionnement (autofinancement) 

ср срт ϵ 

 Excédents de fonctionnement 
capitalisés 

ор мму ϵ 

CǊŀƛǎ ŘΩŞǘǳŘŜǎ нос пфр ϵ 

 

!ƛŘŜǎ ŘŜ ƭΩ!9{b мол тло ϵ 

Concessions et droits similaires мр ллл ϵ 

 
Aides de la Région ун флт ϵ 

 
Amortissement с орл ϵ 

TOTAL онл тор ϵ 

 

TOTAL онл тор ϵ 
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[Ŝ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜ ŘΩŀŎǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŜ ōǳŘƎŜǘ ǇǊŞǾƛǎƛƻƴƴŜƭ 2014 sont validés par les membres de la 
CLE 

[ΩƻǊŘǊŜ Řǳ ƧƻǳǊ Şǘŀƴǘ ŞǇǳƛǎŞΣ aƻƴǎƛŜǳǊ Guy MESSAGER remercie les membres de la CLE 
présents et lève la séance.  
 

 

 
Guy MESSAGER 

 
 
 

          Président de la CLE  
                    du SAGE Croult Enghien Vieille Mer  
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ANNEXE 1 ς Diaporama 
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[Ŝ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Řǳ {!D9 /Ǌƻǳƭǘ 9ƴƎƘƛŜƴ ±ƛŜƛƭƭŜ aŜǊ Ŝǎǘ ŜǎǎŜƴǘƛŜƭƭŜƳŜƴǘ ŀƭƛƳŜƴǘŞ ǇŀǊ ŘŜǎ ŜŀǳȄ ŘΩƻǊƛƎƛƴŜǎ 
superficielles captées hors du périƳŝǘǊŜ όϤуу҈ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ŘƛǎǘǊƛōǳŞŜύΦ /ŜǊǘŀƛƴŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ ǎƻƴǘ 
ŀƭƛƳŜƴǘŞŜǎ ǇŀǊ ŘŜǎ ŜŀǳȄ ŘΩƻǊƛƎƛƴŜ ǎƻǳǘŜǊǊŀƛƴŜǎ ǇǳƛǎŞŜǎ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ Ŝƴ ƎǊŀƴŘŜ ǇŀǊǘƛŜ Řŀƴǎ ƭŀ 
ƴŀǇǇŜ ŘŜ ƭΩ¸ǇǊŞǎƛŜƴ, ressource de très bonne qualité et ne présentant pas de problèmes quantitatifs.  

[Ŝǎ ŜŀǳȄ ōǊǳǘŜǎ ǇǊŞƭŜǾŞŜǎ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Řǳ {!D9 ǎƻƴǘ ƎƭƻōŀƭŜƳŜƴǘ ŘŜ ōƻƴƴŜ ǉǳŀƭƛǘŞΣ ōƛŜƴ ǉǳΩƻƴ 
note localement quelques dépassements des normes pour certains paramètres. Il faut cependant 
rester vigilant quant à la qualité de cette ressource, notamment en raison du nombre important de 
ŎŀǇǘŀƎŜǎ ƴŜ ŘƛǎǇƻǎŀƴǘ Ǉŀǎ ŘΩǳƴ ǇŞǊƛƳŝǘǊŜ ŘŜ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ǊŞƎƭŜƳŜƴǘŀƛǊŜΦ 
tŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ƭŀ ƴŀǇǇŜ Řǳ [ǳǘŞǘƛŜƴΣ ŀǳǘǊŜŦƻƛǎ ŜȄǇƭƻƛǘŞŜ ǇƻǳǊ ƭΩŀƭƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ Ŝƴ Ŝŀǳ ǇƻǘŀōƭŜΣ ŀ ŞǘŞ 
ƭŀǊƎŜƳŜƴǘ ŘŞƭŀƛǎǎŞŜ ŀǳ ǇǊƻŦƛǘ ŘŜ ƭΩ¸ǇǊŞǎƛŜƴ Řǳ Ŧŀƛǘ de sa vulnérabilité et des nombreux cas de 
pollutions chimiques. 

¦ƴŜ ƳŀƧƻǊƛǘŞ ŘŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ ǎƻƴǘ ƻǊƎŀƴƛǎŞŜǎ Ŝƴ ǎȅƴŘƛŎŀǘǎ ŘΩŜŀǳ ǇƻǘŀōƭŜ ŀŦƛƴ ŘŜ ƎŞǊŜǊ ƭŜǳǊ 
alimentation en eau, dont le SEDIF, qui regroupe plus de la moitié des communes du SAGE. La 
délégation reste le mode de gestion quasi-exclusif sur le territoire.  

Les réseaux de distribution sont globalement  dans un état correct, malgré certaines faiblesses 
locales, qui ont été identifiées et améliorées depuis 2011. 

 LΩŜŀǳ ŘƛǎǘǊƛōǳŞŜ ŀu robinet est de bonne qualité. 

Toutes les communes sont interconnectées, ce qui permet une certaine sécurisation dans 
ƭΩŀƭƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ Υ ƭŜǎ ǳǎƛƴŜǎ ŘŜ ǘǊŀƛǘŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŜŀǳȄ ŘŜ ƭŀ aŀǊƴŜ ƻǳ ŘŜ ƭΩhƛǎŜ ǇŜǳǾŜƴǘ ǇŀƭƭƛŜǊ ǳƴ 
ǇǊƻōƭŝƳŜ ŘΩŀƭƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ǇŀǊ ƭŜǎ ŜŀǳȄ ǎƻǳǘŜǊǊŀƛƴŜs. Deux captageǎ Řŀƴǎ ƭΩ!ƭōƛŜƴ ǎƻƴǘ ǇǊŞǎŜƴǘǎ ǎǳǊ ƭŜ 
ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ ǇƻǳǊ ƭΩalimentation en ultime recours.  
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Organisation ŘŜǎ ǎŜǊǾƛŎŜǎ ŘΩŀǎǎŀƛƴƛǎǎŜƳŜƴǘ et gestion patrimoniale 

[ΩŀǎǎŀƛƴƛǎǎŜƳŜƴǘ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Řǳ {!D9 Ŝǎǘ ƘŞǘŞǊƻƎŝƴŜ Řŀƴǎ ǎƻƴ ƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ Ŝǘ 
fonctionnelle. La compétence « assainissement » est du ressort de la commune (éventuellement 
transférable) et constitue une dépense obligatoire. Comme tout patrimoine public, les ouvrages et 
ŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘǎ ŘΩŀǎǎŀƛƴƛǎǎŜƳŜƴǘ ŘƻƛǾŜƴǘ şǘǊŜ ŜƴǘǊŜǘŜƴǳǎ Ŝǘ ǊŜƴƻǳǾŜƭŞǎ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳŜ ŘŜ ōŜǎƻƛƴΣ ŘŜ 
façon à optimiser leur fonctionnement. Cependant, à ce jour, bien que la quasi-totalité des rues du 
territoire soit équipée de collecteurs, le constat est globalement négatif, en particulier pour ce qui 
concerne la partie « collecte ». 

Si une partie des communes a récemment transféré la compétence « collecte » à des EPCI, 
permettant ainsi un gain ŘΩŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞ Ŝǘ ŘŜ ǊŜƴŘŜƳŜƴǘ Ǿƛǎ-à-vis des ƻōƧŜŎǘƛŦǎ ŘŜ ƭΩŀǎǎŀƛƴƛǎǎŜƳŜƴǘΣ ƛƭ 
ŀǇǇŀǊŀƛǘ ǉǳŜ ƭŜǎ ŀǳǘǊŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ ǊŜǎǘŜƴǘΣ ŘΩǳƴŜ Ƴŀƴƛère générale, assez attentistes et peu 
interventionnistes dans la lutte contre les pollutions ou dans le maintien à niveau des systèmes. 

Le « transport » et le « traitement » des eaux usées sont quant à eux assurés par quelques maîtres 
ŘΩƻǳǾǊŀƎŜ ǎǇŞŎƛŀƭƛǎŞǎ ό{L!IΣ {L!w9 Ŝǘ 59!фо ǇƻǳǊ ƭŜ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘΣ {L!I Ŝǘ {L!!t ǇƻǳǊ ƭŜ ǘǊŀƛǘŜƳŜƴǘύ qui 
ƛƴǘŝƎǊŜƴǘ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ƻōƭƛƎŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ǇŜǊŦƻǊƳŀƴŎŜǎ ŘŜǎ ƻǳǾǊŀƎŜǎΣ ǇƻǳǊ ƭŜǎǉǳŜƭǎ ƛƭǎ ƛƴǾestissent, 
souvent en surdimensionnant du fait des anomalies qui leur sont transmises par les ouvrages de 
collecte amont. 

CƻƴŎǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǊŞǎŜŀǳȄ ŘΩŀǎǎŀƛƴƛǎǎŜƳŜƴǘ 

> Sur tous les types de réseauxΣ ƭΩŞǘŀƴŎƘŞƛǘŞ Řes collecteurs est fondamentale. Ils doivent 
ƛƳǇŞǊŀǘƛǾŜƳŜƴǘ ŎƻƴŦƛƴŜǊ ƭŀ Ǉƻƭƭǳǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭŀ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘŜǊ ǾŜǊǎ ƭΩŞǇǳǊŀǘƛƻƴΣ ǎŀƴǎ ŀŘƳŜǘǘǊŜ ŘΩŀǳǘǊŜǎ 
eaux non polluées, telles que les eaux des nappes souterraines : 

A ce jour, on constate ǳƴ ǾƻƭǳƳŜ ƎƭƻōŀƭŜƳŜƴǘ ǘǊƻǇ ŞƭŜǾŞ ŘΩŜŀǳȄ ŎƭŀƛǊŜǎ ǇŀǊŀǎƛǘŜǎ ǇŜǊƳanentes 
(souvent autour de 30 - 40 % du volume total transité par temps sec), ce qui impose des 
ǎǳǊŘƛƳŜƴǎƛƻƴƴŜƳŜƴǘǎ ŘΩƻǳǾǊŀƎŜǎΦ [Ŝǎ ǾƻƭǳƳŜǎ ǇŀǊŀǎƛǘŜǎ Ŏƻƴƴǳǎ όǇƭǳǎ ŘŜ ср 000 m3/j) représentent, 
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ǎǳǊ ǘƻǳǘ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ ƭŜ ǊŀŎŎƻǊŘŜƳŜƴǘ ǎǳǇǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜ ŘΩǳƴŜ Ǉƻpulation équivalente à 600 000 
ƘŀōƛǘŀƴǘǎΣ ǎƻƛǘ Ǉƭǳǎ ŘΩмκо Ŝƴ ǇƭǳǎΦ 

> Sur les réseaux séparatifsΣ ƛƭ ŎƻƴǾƛŜƴǘ ŘŜ ōƛŜƴ ǎΩŀǎǎǳǊŜǊ ǉǳŜ ƭŜǎ ŜŀǳȄ ǳǎŞŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ŜŀǳȄ ǇƭǳǾƛŀƭŜǎ 
όƭƻǊǎǉǳΩƛƭ ȅ ŀ ƭƛŜǳύ ǎƻƴǘ ōƛŜƴ ŘƛǊƛƎŞŜǎ ŎƘŀŎǳƴŜ Řŀƴǎ ƭŜ ŎƻƭƭŜŎǘŜǳǊ ŀŘŞǉǳŀǘ ; faute de quoi, il y a 
saturation des ouvrages « eaux usées » et pollution des rivières ; 

Sur le territoire, le constat est le suivant : Les inversions de branchement génèrent le rejet direct 
dans le milieu naturel ŘΩǳƴŜ Ǉƻƭƭǳǘƛƻƴ ŞǉǳƛǾŀƭŜƴǘ Ł plus de 15 000 habitants, et le raccordement à 
ǘƻǊǘ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǾŀƭŜƴǘ ŘŜ нрл ƘŜŎǘŀǊŜs de surface active sur le réseau des eaux usées.  Cette sélectivité 
médiocre à mauvaise des réseaux séparatifs est notamment ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜ ŘΩǳƴŜ Ǉƻƭƭǳǘƛƻƴ 
domestique importante, par temps sec, mais surtout par temps de pluie, ce qui est très préjudiciable 
ŎƻƳǇǘŜ ǘŜƴǳ ŘŜ ƭΩŜȄǘǊşƳŜ ǾǳƭƴŞǊŀōƛƭƛǘŞ ŘŜǎ ǇŜǘƛǘǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ.  

Par ailleurs, les eaux de ruissellement sur les surfaces imperméabilisées, collectées par les réseaux 
séparatifs « eaux pluviales ηΣ ƎŞƴŝǊŜ ŘŜǎ ŜŀǳȄ ǇƻƭƭǳŞŜǎΣ ŘƛǊŜŎǘŜƳŜƴǘ ŘƛǊƛƎŞŜǎ ǾŜǊǎ ƭŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳΣ 
avec des conséquentes très pénalisantes pour ceux-ci. 

> Sur les réseaux unitaires, par temps de pluie, les ouvrages ne doivent pas déverser trop tôt le trop 
plein de leurs effluents vers les rivières, sous peine de polluer gravement celles-ci.  
Sur le territoire, les rejets de temps de pluie des réseaux unitaires concernent quasi exclusivement la 
{ŜƛƴŜ Ŝǘ ƴƻƴ Ǉŀǎ ƭŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ Řǳ {!D9Φ 

Sur les secteurs unitaires, les ouvrages majeurs de déversement font partie de la compétence des 
ƎǊŀƴŘǎ ƳŀƛǘǊŜǎ ŘΩƻǳǾǊŀƎŜǎ ό{L!w9Σ 59!фоΣ {L!!tύΣ ǉǳƛ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜƴǘ Ł ƭƛƳƛǘŜǊ ƭŜǎ ŦǊŞǉǳŜƴŎŜǎ ŘŜ 
ǎǳǊǾŜǊǎŜΣ ŘΩŀōƻǊŘ Ŝƴ ŀŘŀǇǘŀƴǘ ƭa capacité des collecteurs, puis en modifiant les consignes 
fonctionnelles et enfin en construisant de nouveaux bassins. Malgré la mise en place de ces actions 
ƻƴ ŎƻƴǎǘŀǘŜ ƴŞŀƴƳƻƛƴǎ ŜƴŎƻǊŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎ ŀǇǇƻǊǘǎ de pollution dans la Seine par 
temps de pluie, du fait des surverses unitaires du territoire : rapporté à une moyenne journalière, les 
flux rejetés par temps de pluie correspondent à plus de 200 000 équivalent-habitants, ce qui est 
considérable pour le fleuve. 
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Qualité des eaux superficielles 

[Ŝǎ ƳŀǎǎŜǎ ŘΩŜŀǳ ǎǳǇŜǊŦƛŎƛŜƭƭŜǎ Ŧƻƴǘ ƭΩƻōƧŜǘ ŘΩǳƴ ǎǳƛǾƛ ŞǘǊƻƛt alimenté grâce à un réseau de points de 
mesure très dense (plus de 80 points de mesure), mais parfois hétérogène quant à la fréquence des 
mesures réalisées et aux paramètres suivis. On note néanmoins un manque de données par temps 
de pluie. 

Globalement, ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ƴŜ ǊŜǎǇŜŎǘŜ Ǉŀs les seuils imposés par la DCE. 
¢ƻǳǎ ƭŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ ǎƻƴǘ ǘƻǳŎƘŞǎ ǇŀǊ ŘŜǎ Ǉƻƭƭǳǘƛƻƴǎ ƭƛŞǎ ŀǳȄ ǊŜƧŜǘǎ ŘƻƳŜǎǘƛǉǳŜǎ. Cependant une 
lecture plus fine des analyses permet de nuancer quelque peu ces résultats. Ainsi on peut noter les 
tendances suivantes : 

¶ Le Petit Rosne est plutôt un facteur de dégradation du  Croult, surtout sur la pollution 
domestique, voire aussi pour les pesticides. ! ƭΩamont du Croult, le ru de la Vallée est fortement 
impacté par les dysfonctionnements sur les ǊŞǎŜŀǳȄ ŘΩŀǎǎŀƛƴƛǎǎŜƳŜƴǘΦ La qualité chimique du 
Petit Rosne et du Croult ne semble déclassée ǉǳŜ ǇŀǊ ƭŀ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŘΩI!t όǊŞǎƛŘǳǎ Ře combustion 
de matières organiques). 

¶ la Morée est globalement de mauvaise qualité, ƳşƳŜ ǎƛ ƭΩƻƴ ƴƻǘŜ une amélioration à la fois dans 
ƭŜ ǘŜƳǇǎ Ŝǘ Řŀƴǎ ƭΩŜǎǇŀŎŜ όŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀƳƻƴǘ ǾŜǊǎ ƭΩŀǾŀƭ pour les paramètres physico-
chimiques). La qualité chimique semble satisfaisante. 

¶ La qualité physico-chimique du ru de Montlignon est ŀǎǎŜȊ ōƻƴƴŜ Ł ƭΩŀƳƻƴǘΣ Ŝƴ revanche elle est 
fortement dégradée dans son tracé en souterrain. 

¶ La qualité physico-ŎƘƛƳƛǉǳŜ Řǳ Ǌǳ ŘΩ!ǊǊŀκŘŜǎ IŀǊŀǎ Ŝǎǘ ƳŀǳǾŀƛǎŜ ǎǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ǎƻƴ ǘǊŀŎŞ et 
sur tous les paramètres. 

¶ La qualité des canaux est globalement satisfaisante, et est peu voire pas impactée par des rejets 
directs. 
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[ŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ Ŝǎǘ ŘƻƴŎ ƎƭƻōŀƭŜƳŜƴǘ ǇŜǳ ǎŀǘƛǎŦŀƛǎŀƴǘŜ ǇŀǊ ǘŜƳǇǎ ǎŜŎ Ŝǘ ǎŜ ŘŞƎǊŀŘŜ ǘǊŝǎ 
fortement par temps de pluie en raison de la médiocre sélectivité ŘŜǎ ǊŞǎŜŀǳȄ ŘΩŀǎǎŀƛƴƛǎǎŜƳŜƴǘ 
séparatifs. 

Toutes mes mŀǎǎŜǎ ŘΩŜŀǳ ζ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ » du territoire sont identifiéeǎ ŎƻƳƳŜ ŘŜǎ ƳŀǎǎŜǎ ŘΩŜŀǳ 
« fortement modifiées » en raison des nombreux recalibrages, busages et autres opérations qui ont 
conduit à ŀƭǘŞǊŜǊ ƭΩƘȅŘǊƻƳƻǊǇƘƻƭƻƎƛŜ ŘŜ ŎŜǎ ǊǳƛǎǎŜŀǳȄΣ ŎŜǇŜƴŘŀƴǘ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ Ǉrojets de reconquête 
des berges (ex : reméandrage du Croult à Gonesse) et de découverture (ex : Petit Rosne à Sarcelles, 
±ƛŜƛƭƭŜ aŜǊ Řŀƴǎ ƭŜ tŀǊŎ ŘŜ ƭŀ /ƻǳǊƴŜǳǾŜύ ǎƻƴǘ ǇǊƻƎǊŀƳƳŞǎ ƻǳ Ł ƭΩŞǘǳŘŜΦ 

[Ŝ ƭŀŎ ŘΩ9ƴƎƘƛŜƴ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ considéré comme une « ƳŀǎǎŜ ŘΩŜŀǳ », mais sa qualité est suivie comme 
ƭŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ [Ŝǎ ǇŀǊŀƳŝǘǊŜǎ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ŎƘƛƳƛǉǳŜ ǊŜǎǇŜŎǘŜƴǘ ƭŀǊƎŜƳŜƴǘ ƭŜǎ ǎŜǳƛƭǎ ŘŜ ƭŀ 
5/9Σ ƭΩŞǘŀǘ ǇƘȅǎƛŎƻ-ŎƘƛƳƛǉǳŜ Ŝǎǘ Ŝƴ ǊŜǾŀƴŎƘŜ ŎƻƴǎƛŘŞǊŞ ŎƻƳƳŜ ƳŀǳǾŀƛǎ Ŝƴ Ǌŀƛǎƻƴ ŘΩǳƴŜ 
surabondance de phosphore. Cependant, lŀ ǉǳŀƭƛǘŞ Řǳ ƭŀŎ ŘΩ9ƴƎƘƛŜƴ ǎŜǊŀƛǘ ǎŀǘƛǎŦŀƛǎŀƴǘŜΣ ǎƛ ǎƻƴ ǎǘŀǘǳǘ 
ŘŜ Ǉƭŀƴ ŘΩŜŀǳ ƴŜ ƭΩŜȄǇƻǎŀƛǘ Ǉŀǎ Ł ŘŜ Ǉƭǳǎ ŦƻǊǘŜǎ ŜȄƛƎŜƴŎŜǎ ŘŜ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ. Le lac souffre des apports 
directs des Ǌǳǎ ŘŜ aƻƴǘƭƛƎƴƻƴ Ŝǘ ŘΩ!ƴŘƛƭƭȅΦ [ŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ōŀŎǘŞǊƛƻƭƻƎƛǉǳŜ ŀǇǇŀǊŀƛǘ ǘǊŝǎ ǎŀǘƛǎŦŀƛǎŀƴǘŜΦ 

 

Qualité des eaux souterraines 

[ŀ ƳŀǎǎŜ ŘΩŜŀǳ ǎƻǳǘŜǊǊŀƛƴŜ ŘƛǘŜ ζ Eocène du Valois » est globalement considérée de bonne qualité. 
CŜǇŜƴŘŀƴǘ ŎŜǘǘŜ ƳŀǎǎŜ ŘΩŜŀǳΣ ŎƻƴǎǘƛǘǳŞe de plusieurs nappes, présente quelques disparités en 
termes de qualité.  

De manière assez logique, les nappes superficielles sont beaucoup plus vulnérables aux pollutions 
ponctuelles ou chroniques, principalement liées aux activités industrielles actuelles ou passées (sols 
pollués). Les analyses révèlent ainsi des pollutions ponctuelles liées principalement à la présence de 
solvants chlorés.   

[ŀ ƴŀǇǇŜ Řǳ [ǳǘŞǘƛŜƴΣ Ƴŀƛǎ ǎǳǊǘƻǳǘ ŎŜƭƭŜ ŘŜ ƭΩ¸ǇǊŞǎƛŜƴΣ ǎƻƴǘ ƎƭƻōŀƭŜƳŜƴǘ ǇǊƻǘŞƎŞŜǎ ǇŀǊ ƭŜǎ ƳŀǊƴŜǎ Ŝǘ 
argiles de lΩ9ƻŎŝƴŜ ǎǳǇŞǊƛŜǳǊ. 5Ŝ ŎŜ ŦŀƛǘΣ ƭŀ ƴŀǇǇŜ ŘŜ ƭΩ9ƻŎŝƴŜ ƳƻȅŜƴ Ŝǘ ƛƴŦŞǊƛŜǳǊ ǇǊŞǎŜƴǘŜΣ ǎǳǊǘƻǳǘ 
ƭΩ¸ǇǊŞǎƛŜƴΣ ǳƴŜ ǘǊŝǎ ōƻƴƴŜ ǉǳŀƭƛǘŞ ƎƭƻōŀƭŜΣ ǘƻǳǘŜŦƻƛǎ ŘŞƎǊŀŘŞŜ ƭƻŎŀƭŜƳŜƴǘΣ ŀǳ Ǉƻƛƴǘ ǉǳŜ certains 
ŎŀǇǘŀƎŜǎ ŘŞŘƛŞǎ Ł ƭΩŀƭƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ Ŝƴ Ŝŀǳ ǇƻǘŀōƭŜ ont dû être abandonnés. Le Lutétien, un peu moins 
profond et/ou protégé ǉǳŜ ƭŀ ƴŀǇǇŜ ŘŜ ƭΩ¸ǇǊŞǎƛŜƴΣ ǎΩŀǾŝǊŜ ŘŜ ǉǳŀƭƛǘŞ ƎƭƻōŀƭŜƳŜƴǘ Ƴƻƛƴǎ ōƻƴƴŜΣ ōƛŜƴ 
que certains forages y montrent encore une eau de qualité.  
.ƛŜƴ ǉǳŜ ƭŀ ƴŀǇǇŜ ŘŜ ƭΩ¸ǇǊŞǎƛŜƴ ǎƻƛǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ une ressource de très bonne qualité, elle reste 
néanmoins relativement vulnérable en raison des nombreux échanges qui existent avec la nappe sus-
jacente du Lutétien. La vigilance est donc nécessaire. 

[Ωétat quantitatif des nappes est bon : les prélèvements ƴΩŜƴǘǊŀƛƴŜƴǘ Ǉŀǎ de baisse des niveaux des 
nappes 

hƴ ƴƻǘŜ ƴŞŀƴƳƻƛƴǎ ǳƴ ƳŀƴǉǳŜ ŘŜ ŘƻƴƴŞŜǎ ǎǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ όƭŜǎ Ǉƻƛƴǘǎ ŘŜ ƳŜǎǳǊŜ Şǘŀƴǘ 
généralement liés à un usage ou à un enjeu local particulier), ce qui impose de prendre ces résultats 
avec quŜƭǉǳŜǎ ǇǊŞŎŀǳǘƛƻƴǎ όƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘŜ ŘƻƴƴŞŜǎ Ŝƴ ŎŜǊǘŀƛƴǎ Ǉƻƛƴǘǎ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ƴŜ ǎƛƎƴƛŦƛŜ Ǉŀǎ 
ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘŜ ǇƻƭƭǳǘƛƻƴύΦ  
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[Ŝ ŎƻƴǘŜȄǘŜ ǊŞƎƭŜƳŜƴǘŀƛǊŜ ǉǳƛ ŜƴŎŀŘǊŜ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŀ ŦƻǊǘŜƳŜƴǘ ŞǾƻƭǳŞ ŀǳ Ŧƛƭ Řǳ 
ǘŜƳǇǎΦ tƻƭƛǘƛǉǳŜǎ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ǎƻƴǘ ŘŞǎƻǊƳŀƛǎ ŞǘǊƻƛǘŜƳŜƴǘ ƭƛŞŜǎ Ŝǘ ǾƛǎŜƴǘ une 
meilleure cohérence ŘŜǎ ǇǊƛƴŎƛǇŜǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŀǾŜŎ ƭŜǎ objectifs de gestion durable et équilibrée 
de la ressource en eau.  

Ainsi le SDRIF 2013 et le Nouveau Grand Paris affichent cette volonté de mieux prendre en compte 
ƭŜǎ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜǎ ƭƛŞŜǎ Ł ƭΩŜŀǳ Řŀƴǎ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦǳǘǳǊ ŘŜ ƭŀ wŞƎƛƻƴ :  

¶ DŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ŘŜ Ǉƭǳǎ Ŝƴ Ǉƭǳǎ ƛƴǘŞƎǊŞŜ Ł ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ǳǊōŀƛƴ ǇƻǳǊ ǳƴŜ ǊŞƎƛƻƴ Ǉƭǳǎ ǊŞǎƛƭƛŜƴǘŜ 
ŀǳȄ ǊƛǎǉǳŜǎ ƭƛŞǎ Ł ƭΩŜŀǳ 

¶ Prise en compte plus forte des ŜƴƧŜǳȄ ŞŎƻƭƻƎƛǉǳŜǎΣ ŀǾŜŎ ƭΩŀŦŦƛŎƘŀƎŜ ŘŜ ǊŜŎƻƴǉǳşǘŜ ŞŎƻƭƻƎƛǉǳŜ Ŝǘ 
de réouverture des rivières urbaines (Croult, Morée, Petit Rosne et Sausset) dans le SDRIF 2013  

¶ Adéquation entre le développement du territoire et les capacités du milieu à assurer les besoins 
ǇƻǳǊ ƭΩŀƭƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ƭƻŎŀƭŜ Ŝƴ Ŝŀǳ Ŝǘ Ł ǎǳǇǇƻǊǘŜǊ ƭŜǎ ǊŜƧŜǘǎ ǎǳǇǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜǎ 

Lŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƎƻǳǾŜǊƴŀƴŎŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ǊŞƎƛƻƴŀƭŜ ƴΩŜǎǘ en revanche pas posée. 

Au niveau local, on constate une dynamique de développement en pleine effervescence et inédite : 
ǇǊŝǎ ŘŜ ƭŀ ƳƻƛǘƛŞ ŘŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Řǳ {!D9 Ŝǎǘ ǎƛƎƴŀǘŀƛǊŜ ŘΩǳƴ /ƻƴǘǊŀǘ ŘŜ 5ŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ 
Territorial (7 CDT). Ce territoire est donc amené à fortement évoluer dans les prochaines années 
(décennies), mais il est encore trop tôt pour savoir si (et comment) les principes vertueux édictés 
dans les CDT ǎŜǊƻƴǘ Ƴƛǎ Ŝƴ ǆǳǾǊŜΦ 

Depuis 2004, les SCoT, PLU et cartes communales doivent être compatibles, ou rendus compatibles, 
ŀǾŜŎ ƭŜ {5!D9 ŜǘΣ ǎΩƛƭ Ŝƴ ŜȄƛǎǘŜ ǳƴΣ ŀǾŜŎ ƭŜ {!D9Φ Les documents d'urbanisme deviennent ainsi un 
relais majeur pour assurer l'intégration opérationnelle des enjeux du SAGE le plus en amont possible 
de la réalisation des aménagements et, in fine, pour garantir un aménagement du territoire 
compatible avec le bon état des eaux et des milieux aquatiques. 
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Sur le territoire du SAGE, 3 SCoT sont actuellement  en vigueur όҌ м {/ƻ¢ Ł ǾŜƴƛǊ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŘΩ9ǎǘ 
ensemble), et couvrent près de la moitié du territoire. Ces documents définissent les modalités 
ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Ŝǘ ƭŜǎ ǊŝƎƭŜǎ ŘΩǳǊōŀƴƛǎƳŜΦ Lƭǎ ƛƴŘƛǉǳŜƴǘ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƻǴ ŀƳŞƴŀƎŜǊ 
(« interdiction de construƛǊŜ ǎǳǊ ƭŜ ǘǊŀŎŞ ŘŜǎ Ǌǳǎ ŘŜ ƭŀ ±ƛŜƛƭƭŜ aŜǊ Ŝǘ ŘΩ!ǊǊŀ », « conservation des 
ȊƻƴŜǎ ŘΩŜȄǇŀƴǎƛƻƴ ŘŜǎ ŎǊǳŜǎ », « protection des fonds de vallées humides par une inconstructibilité 
de leurs abords hors espace urbain, création de zones tampons en passage urbain »Χύ Ŝǘ ŎƻƳƳŜƴǘ 
aménager (« ǎΩŀǎǎǳǊŜǊ ŘŜ ƭΩŀŘŞǉǳŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎŀǇŀŎƛǘŞǎ ŘŜ ƭŀ ǊŜǎǎƻǳǊŎŜ Ŝƴ Ŝŀǳ Ł ƳƻȅŜƴ Ŝǘ ƭƻƴƎ ǘŜǊƳŜ 
avec les projets de développement urbain, prévoir le cas échéant les espaces nécessaires aux 
ouvrages de stockages et grandes canalisations », « construire et remodeler les espaces de proximité 
Ŝǘ ŘŜ ƳƻōƛƭƛǘŞ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ǊŜƴŘǊŜ ŀŎŎǳŜƛƭƭŀƴǘ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŘŞǇƭŀŎŜƳŜƴǘǎ ŘƻǳȄ ηΧύ 

{ǳǊ ƭŜ ǊŜǎǘŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ ƭŀ ǇƭŀƴƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀƭŜ Ŝǎǘ Şǘŀōƭƛǘ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ strictement communale via 
les PLU/POS. Globalement, on constate dans ces documents une prise en cƻƳǇǘŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ǾŀǊƛŀōƭŜ 
selon leur ancienneté. [Ŝǎ th{Σ ŀƴǘŞǊƛŜǳǊǎ ŀǳȄ ƭƻƛǎ {w¦ Ŝǘ DǊŜƴŜƭƭŜ LL ƴΩŀōƻǊŘŜƴǘ Ǉŀǎ ƭŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ 
ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘŀƭŜǎ ƭƛŞŜǎ Ł ƭΩŜŀǳΦ  
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Crues lentes de la Seine 

Sur le territoire du SAGE, seules trois communes sont riveraines de la Seine et donc directement 
exposées aux risques de débordement de celle-ci. Néanmoins, en cas de crue exceptionnelle les 
conséquences, notamment socio-économiques, seraient répercutées bien au-delà des seules zones 
inondées.  

hǳǘǊŜ ƭŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ ŘŜ ǇǊŞǾŜƴǘƛƻƴ ƳŜƴŞŜǎ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ǊŞƎƛƻƴŀƭŜ Ŝǘ ǎǳǇǊŀ-régionale, il existe localement 
des dispositifs en place (stations de pompage et murettes anti-crues) efficaces et performants pour 
lutter contre des crues fréquentes de faible ou moyenne importance. En revanche, ces dispositifs 
pourraient être jugés insuffisants pour des crues exceptionnelles de type « 1910 », voire plus. 

Remontées de nappes 

La partie aval du territoire du SAGE est très exposée aux risques de remontées de nappes. Ce risque 
concerne notamment le territoire de la Plaine St-Denis, zone historiquement marécageuse, où le 
ǊŀƭŜƴǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭƭŜ Ł ǇŀǊǘƛǊ ŘŜǎ ŀƴƴŞŜǎ тл ŀ ŜƴǘǊŀƛƴŞ ǳƴŜ ŦƻǊǘŜ ŘƛƳƛƴǳǘƛƻƴ ŘŜǎ 
prélèvements dans la nappe et la remontée de celle-ciΦ /Ŝ ǇƘŞƴƻƳŝƴŜ ǘŜƴŘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ Ł ǎŜ 
stabiliser. On note également dans certains secteurs (confluence du Croult et du petit Rosne, 
Louvres, bassin versant du ru de Montlignon) des problèmes ponctuels de remontées de nappes liées 
à la saturation de celles-ci suite à des épisodes pluvieux importants et/ou consécutifs.  

DŞōƻǊŘŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǇŜǘƛǘǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ 

Sur le territoire du SAGE, ƭŜ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭ ǊƛǎǉǳŜ ŘΩƛƴƻƴŘŀǘƛƻƴ Ŝǎǘ ƭƛŞ ŀǳ ŘŞōƻǊŘŜƳŜƴǘ ōǊǳǘŀƭ ŘŜǎ ζ petits » 
ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ suite à des orages de forte intensité. 
Ces ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ ǊŞŀƎƛǎǎŜƴǘ ƎƭƻōŀƭŜƳŜƴǘ ŎƻƳƳŜ ŘŜǎ ŎƻƭƭŜŎǘŜǳǊǎ ǇƭǳǾƛŀǳȄ Υ ƭŜǳǊ ōŀǎǎƛƴ ǾŜǊǎŀƴǘΣ 
fortement imperméabilisé, génère des débits et des volumes dépassant parfois les capacités 
hydrauliques des ruisseaux et des ouvrages de protection. Ce phénomène est donc à traiter au titre 
ŘŜ ƭŀ ƳŀƛǘǊƛǎŜ ŘŜ ƭΩƛƳǇŜǊƳŞŀōƛƭƛǎŀǘƛƻƴ Ŝǘ Řǳ ǊǳƛǎǎŜƭƭŜƳŜƴǘ. 
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[ŀ ǎǳǊǾŜƴǳŜ ǊŞƎǳƭƛŝǊŜ ŘΩƛƴƻƴŘŀǘƛƻƴǎ ŀ ŞǘŞ ƭΩǳƴ ŘŜǎ déterminants de la création des structures supra 
ƻǳ ƛƴǘŜǊŎƻƳƳǳƴŀƭŜǎ Ŝƴ ŎƘŀǊƎŜ ŘŜ ƭΩŀǎǎŀƛƴƛǎǎŜƳŜƴǘ ό59!Σ {L!IΣ {L!w9ύ ǎǳǊ le territoire. De 
nombreuses actions ont été engagées depuis plus de 30 ans afin de limiter ces risques, avec une 
efficacité globalement très satisfaisante ƭƻǊǎ ŘΩorages « courants » (inférieure à une période de 
retour décennale). Toutefois, la protection ŘŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ Ŝǘ ŘŜǎ ōƛŜƴǎ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ όŜǘ ƴŜ ǎŜǊŀ ƧŀƳŀƛǎύ 
totaleΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭƻǊǎ ŘΩƻǊŀƎŜǎ ŜȄŎŜǇǘƛƻƴƴŜƭǎ. 

Gestion des eaux pluviales et maîtrise des ruissellements 

Sur lΩensemble du territoire du SAGE il est préconisé en première approche une gestion des eaux 
ǇƭǳǾƛŀƭŜǎ Ł ƭŀ ǇŀǊŎŜƭƭŜ ǎŀƴǎ ǊŀŎŎƻǊŘŜƳŜƴǘ ŀǳ ǊŞǎŜŀǳ όƛƴŦƛƭǘǊŀǘƛƻƴύΦ {ƛ ƭΩƛƴŦƛƭǘǊŀǘƛƻƴ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǇƻǎǎƛōƭŜ Ŝƴ 
raison de la nature du sol, des volumes de stockage doivent être mis en place en respectant le débit 
de fuite maximal autorisé localement. Ces obligations de limitation du débit de fuite sont 
ǊŜƭŀǘƛǾŜƳŜƴǘ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜǎ ŘΩǳƴ ǎŜŎǘŜǳǊ Ł ƭΩŀǳǘǊŜ Ŝƴ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ǎǇŞŎƛŦƛŎƛǘŞǎ ƭƻŎŀƭŜǎΦ Cependant, 
ƭΩŀǇǇǊƻŎƘŜ ƎƭƻōŀƭŜ ŀŘƻǇǘŞŜ ǇŀǊ ƭŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ƳŀƞǘǊŜǎ ŘΩƻǳǾǊŀƎŜ ŘŜǇǳƛǎ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŘŞŎŜƴƴƛŜ Ŝǎǘ 
sensiblement la même ǎǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ : maîtriser le plus en amont possible les apports 
ŘΩŜŀǳȄ ǇƭǳǾƛŀƭŜǎ ŀǳ ǊŞǎŜŀǳ ǇǳōƭƛŎ ǇŀǊ ǳƴŜ ƎŜǎǘƛƻƴ Ł ƭŀ ǇŀǊŎŜƭƭŜΣ et éviter la saturation des réseaux par 
la mise en pƭŀŎŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǎŜŎǘŜǳǊǎ ǎŜƴǎƛōƭŜǎ ŘΩƻǳǾǊŀƎŜǎ ŘŜ ǎǘƻŎƪŀƎŜ ƛƴǘŜǊŎƻƳƳǳƴŀǳȄ ƻǳ 
départementaux gérés de manière dynamique (gestion en réseau des ouvrages et suivi en temps 
réel). 

A ce jour, on dénombre 78 bassins de retenue intercommunaux ou départementaux qui 
représentent plus de 3 millions de m3 de volume de stockage. En revanche le nombre exact et le 
ƴƛǾŜŀǳ ŘΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ŘŜǎ ōŀǎǎƛƴǎ ŎƻƳƳǳƴŀǳȄ Ŝǘ privés est assez mal connu. Par ailleurs, il est 
ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ ŘŜ ǎΩŀǎǎǳǊŜǊ ǉǳŜ ƭŜǎ ǾƻƭǳƳŜǎ ŘŜ ǎǘƻŎƪŀƎŜ ǇǊŞŎƻƴƛǎŞǎ  ƭƻǊǎ ŘŜ ƭΩƛƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘŜǎ 
ǇŜǊƳƛǎ ŘŜ ŎƻƴǎǘǊǳƛǊŜ ǇƻǳǊ ŎƻƳǇŜƴǎŜǊ ƭΩƛƳǇŜǊƳŞŀōƛƭƛǎŀǘƛƻƴΣ ƻƴǘ ōƛŜƴ ŞǘŞ ǊŞŀƭƛǎŞǎ ƻǳ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƴǘ 
conformes. 
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/ƻƳƳŜ ƭΩƛƭƭǳǎǘǊŜ ōƛŜƴ ƭŜ ŘƛŀƎǊŀƳƳŜ Ŏƛ-dessus, la situation actuelle du territoire pour la thématique 
« milieux naturels et biodiversité » est relativement hétérogène. 

Si les milieux dits remarquables, tels que le massif forestiers de Montmorency et les grands parcs 
urbains de Seine-Saint-Denis, ainsi que certains sites naturels Ǉƭǳǎ ƳƻŘŜǎǘŜǎ όŦƻǊşǘ ŘΩ9ŎƻǳŜƴΣ .ǳǘǘŜ 
Pinson, Vallée du Sausset à Tremblay-en-CǊŀƴŎŜΧύΣ sont bien connus et Ŧƻƴǘ ƭΩƻōƧŜǘ ŘŜ ƳŜǎǳǊŜǎ ŘŜ 
protection et de gestion adaptées aux enjeux qui leurs sont propres (inventaire ZNIEFF, plan de 
gestion NATURA 2000, Arrêtés de protection de biotope, ENS), il ƴΩŜƴ Ŝǎǘ Ŝƴ ǊŜǾŀƴŎƘŜ Ǉŀǎ ŘŜ ƳşƳŜ 
pour les autres espaces naturels (souvent situés en zone agricole). En effet, la moitié des espaces 
ƴŀǘǳǊŜƭǎ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ƴŜ Ŧŀƛǘ ƭΩƻōƧŜǘ ŘΩaucune mesure de protection, ce qui ne signifie pas pour autant 
ǉǳΩƛƭǎ ƴŜ ǇǊŞǎŜƴǘŜƴǘ Ǉŀǎ ŘΩƛƴǘŞǊşǘ Řǳ Ǉƻƛƴǘ ŘŜ ǾǳŜ ŘŜ ƭŀ ōƛƻŘƛǾŜǊǎƛǘŞΦ  

[Ŝǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ƻƴǘ ǎǳōƛ ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜǎ ŘŜǊƴƛŝǊŜǎ ŘŞŎŜƴƴƛŜǎ ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜǎ ƳƻŘƛŦƛŎŀǘƛƻƴǎ 
(recalibrage, busage, artificialisation des berges et du lit...) qui ont fortement altéré leur 
fonctionnement naturel et réduit leur intérêt écologique. Par ailleurs, les tronçons « naturels » sont 
ƎŞƴŞǊŀƭŜƳŜƴǘ ǊŜŎƻǳǾŜǊǘǎ ŘΩǳƴŜ ǾŞƎŞǘŀǘƛƻƴ ƘŜǊōŀŎŞŜ ŎƻƳƳǳƴŜ ŘŜ ŦŀƛōƭŜ ƛƴǘŞǊşǘ ŞŎƻƭƻƎƛǉǳŜ ƻǳ ŘŜ 
massifs de renouée du Japon (espèce invasive difficile à endiguer). Cependant, une dynamique de 
ǊŜǎǘŀǳǊŀǘƛƻƴ ƘȅŘǊƻƳƻǊǇƘƻƭƻƎƛǉǳŜ ŘŜ ŎŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ Ŝǎǘ Ŝƴ ƳŀǊŎƘŜ ŘŜǇǳƛǎ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ŀƴƴŞŜǎΣ ŀǾŜŎ 
ƭΩŞƳŜǊƎŜƴŎŜ ŘŜ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘŜ ŘŞŎƻǳǾŜǊǘǳǊŜ όtŜǘƛǘ wƻǎƴŜΣ ±ƛŜƛƭƭŜ aŜǊύΣ ǊŜƴŀǘǳǊŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ōŜǊƎŜǎ Ŝǘ 
reméandrage, qui laissent espérer une amélioration des fonctionnalités écologiques et une 
diversification des espèces inféodés à ces milieux.  

Parallèlement, iƭ ŜȄƛǎǘŜ ǎǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǳƴŜ ƳǳƭǘƛǘǳŘŜ ŘŜ ǇŜǘƛǘǎ ƳƛƭƛŜǳȄ ƘǳƳƛŘŜǎ ŘƛŦŦǳǎ.  
Les bassins de retenue (enherbés ou en eau) représentent une part importante de ces habitats 
naturels humides, mais ce patrimoine, dont la fonction première est hydraulique, est généralement 
peu valorisé en tant que support de biodiversité. Ils constituent Ŝƴ ƻǳǘǊŜ ŀǳǘŀƴǘ ŘΩƻōǎǘŀŎƭŜǎ 
ƭƻƴƎƛǘǳŘƛƴŀǳȄ Ł ƭŀ ŎƻƴǘƛƴǳƛǘŞ ŞŎƻƭƻƎƛǉǳŜ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳΦ  
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[Ŝǎ ƳŀǊŜǎ ǎƻƴǘ ǉǳŀƴǘ Ł ŜƭƭŜǎ ǘǊŝǎ ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ǎǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ όŜƴ ƳƛƭƛŜǳ ŀƎǊƛŎƻƭŜ Ŝǘ 
urbainύ ǳƴ ǎǳǇǇƻǊǘ ŜǎǎŜƴǘƛŜƭ ŘŜ ƭŀ ¢ǊŀƳŜ ōƭŜǳŜΣ Ƴŀƛǎ ŜƭƭŜǎ ƴŜ Ŧƻƴǘ ƭΩƻōƧŜǘ ŘΩŀǳŎǳƴŜ ƳŀƞǘǊƛǎŜ 
ŘΩƻǳǾǊŀƎŜ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜ.  

En dépit de ce contexte, à priori peu favorable au développement ŘΩǳƴŜ ōƛƻŘƛǾŜǊǎƛǘŞ riche, le 
territoire du SAGE abrite un nombre non négligeable ŘΩŜǎǇŝŎŜǎ Řƻƴǘ ƭŀ ōƛƻƭƻƎƛŜ Ŝǎǘ ƭƛŞŜ ŀǳȄ ƳƛƭƛŜǳȄ 
humides, parmi ƭŜǎǉǳŜƭƭŜǎ  ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŜǎǇŝŎŜǎ ǊŜƳŀǊǉǳŀōƭŜǎ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ǊŞƎƛƻƴŀƭŜΣ ǾƻƛǊŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜΣ 
ǘŜƭƭŜǎ ǉǳŜ ƭŜ .ƭƻƴƎƛƻǎ ƴŀƛƴ Ŝǘ ƭŜ /ǊŀǇŀǳŘ ŎŀƭŀƳƛǘŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǘǊƻǳǾŜ ǎǇŞŎƛŦƛǉǳŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜǎ ƎǊŀƴŘǎ 
parcs urbains de la Seine-Saint-Denis. Par ailleurs, la généralisation des techniques dites alternatives 
de gestion des eaux pluviales et ƭΩŀǘǘŜƴǘƛƻƴ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜ ǇƻǊǘŞŜ Ł ƭŀ ŎƻƴŎŜǇǘƛƻƴ ŘŜǎ ƻǳǾǊŀƎŜǎ ŘŜ 
ǎǘƻŎƪŀƎŜ όƛƴǘŞƎǊŀǘƛƻƴ ǇŀȅǎŀƎŝǊŜ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘύΣ ŦŀǾƻǊƛǎŜƴǘ ƭΩŜȄǇǊŜǎǎƛƻƴ ŘŜ ƴƻǳǾŜŀǳȄ ƳƛƭƛŜǳȄ 
« naturels ». 
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